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“Un paraíso por descubrir”

De difícil localización, por la vegetación existente y situada en su cumbre la cova de l’Alt de Càrdenes, tiene un aspecto mágico. La entrada tallada en roca, el tragaluz de su techo,
el tono verdoso de su interior... la configuran como un lugar a proteger.

Las dos fotos de rapaces captadas en Petrer por Néstor en el mes de marzo, demuestran la calidad de nuestro ecosistema. A la izquierda el águila real se dirige a su nuevo nido en
nuestros montes. El gavilá´n fue captado desde uno de nuestros escondites.

El Pito Real, hace su nido perforando los troncos de almendros y olivos. La pareja estaba en el interior del almendro. La primera foto de Néstor capta el momento en que aparece
la hembra (bigotera negra) y en la segunda, el macho (bigotera roja) se lanza al vacío.

Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana / Néstor Rico Campos
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No se comprende como las administraciones públicas
son tan lentas. En nuestra comarca hace años que es-
tamos en una permanente crisis. Se veía venir que el

sector manufacturero agonizaba y así está sucediendo. Por des-
gracia en estos pueblos estamos acostumbrados a no recibir
ningún tipo de apoyos para una reconversión industrial en toda
regla como ha ocurrido en otros sectores y lugares productivos
del país. Hemos visto como, poco a poco, a la chita callando, se
han ido perdiendo empleos en los zapatos y en la marroquine-
ría. Como han ido cerrando pequeñas fábricas y talleres que to-
das juntas constituirían una gran factoría con miles de emplea-
dos. Seguramente si así hubiera sido, si en una situación imagi-
naria todos los puestos de trabajo en vez de estar diseminados
en decenas de talleres hubieran estado centralizados en una so-
la empresa, seguramente las autoridades hubieran actuado de
otra forma para salvar tan ingente cantidad de empleos. Las
gentes de la zona han tenido que huir del calzado y refugiarse
en el sector servicios o en otros empleos lejos de la población.
La movilidad laboral (vivir en un sitio y trabajar en otro) es un
hecho que en los últimos tiempos ha ido a más entre los vecinos
petrerenses.

Al principio decíamos que las administraciones públicas son
muy lentas y anquilosadas por una razón. Mientras todo esto
ocurría, el polígono Les Pedreres, muy mal gestionado desde un
principio por Administración local, se encontraba teóricamente
ocupado en su totalidad pero medio vacío en la realidad. Vimos
como pasaban de lejos (por falta de suelo industrial) empresas
que querían instalarse en la zona y que hubieran generado mu-
chos puestos de trabajo. Una gran empresa de distribución va-
lenciana y una fábrica de pañales que finalmente se ha instala-
do en Xixona son solamente dos ejemplos pero desgraciada-
mente hay bastantes más.

El polígono de la Cantera no acaba de arrancar, la lentitud es
desesperante.

Cuando no hay problemas con los accesos es por otra cosa y
los plazos legales para ir avanzando son interminables. Nos di-
cen que mientras esto ocurre han sido bastantes las empresas
interesadas en ubicarse en la futura zona industrial que también

han pasado de largo porque su puesta en servicio se dilataba
demasiado. La última, la mercantil de la Coca Cola que quería
montar una factoría aquí pero finalmente será Villena la benefi-
ciaria de la inversión. Es una pena que esto ocurra cuando tan-
ta falta hace diversificar la industria y crear empleo. ■

La urbanización Guirney/San Rafael lleva la negra. Cuando se
inauguraron los viales en la anterior legislatura se dieron cuen-
ta de que no eran operativos, resultaban peligrosos y se olvi-

daron de los accesos al cementerio de la población. Sin pedir respon-
sabilidades por la gran chapuza se ha rectificado la urbanización con
cargo a las arcas municipales y se han construido dos rotondas que
teóricamente arrojarían como resultado una mayor seguridad para el
tráfico. Sin embargo, no ha sido así. La rotonda del acceso al cemen-
terio la han construido a la salida de un cambio de rasante que impi-
de verla con claridad. El resultado: varios accidentes de tráfico, envi-
tes a la farola central y muchos frenazos. ■
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Siete minutos por paciente
Los médicos están cada vez más insatisfechos por la falta de recursos humanos y el

excesivo papeleo que reduce la atención a los pacientes
Trámites burocráticos, incremento de la población y falta de recursos humanos en los dos Centros de Salud de Petrer, pro-
vocan, al igual que en otras poblaciones del resto del país, un claro malestar y un evidente descontento, tanto en los usua-
rios de la sanidad pública como en los propios galenos que se sienten insatisfechos por las condiciones en las que realizan
su trabajo. Petrermensual ha pulsado la opinión de varios médicos de familia sobre un tema prioritario que preocupa a la so-
ciedad y por supuesto, también, al colectivo de profesionales, convertidos, muy a su pesar, en funcionarios sanitarios. En es-
tos momentos un solo médico debe atender entre 1500 a 1900 personas. 

Recientemente, una doctora
nos sugirió que hablásemos de la
situación que se vive en la Aten-
ción Primaria de la localidad. Aun-
que no es un tema nuevo, siem-
pre es noticia el descontento de
los usuarios ante una sanidad pú-
blica masificada, lenta y cada vez
más burocratizada. Por otra par-
te, el colectivo de médicos y en-
fermeros/as, también se siente in-

satisfecho a causa de las pésimas
condiciones laborales en las que
ejercen su profesión. Mientras
que la masificación colapsa las
consultas, los médicos tienen que
redactar y cumplimentan dema-
siados papeles, convirtiéndose,
muy a su pesar, en burócratas de
la salud. Esto es de momento lo
que hay y obviamente lo que
quiere la Conselleria de Sanidad
que mira hacia otro lado y actúa
como si no pasara nada. Pero vayamos por partes y abor-

demos temas concretos. El trabajo
de los médicos en los dos Centros
de Salud de Petrer, a día de hoy,
está centrado mayoritariamente,
en la elaboración de informes de
todo tipo. Citamos: informes para
balnearios, informes para los via-
jes del Imserso, las recetas, los
partes de baja laboral, los volan-
tes de solicitud de analíticas, las
peticiones de pruebas de radiolo-
gía y ecografía, los volantes para
los especialistas, los de la Ley de
Dependencia, los informes para
Cruz Roja y últimamente los de
“menxar a casa”, un servicio social
novedoso y útil para las personas
mayores que tienen la posibilidad
de comer en sus domicilios menús
especialmente creados para ellos,
pero informes que se deberían rea-
lizar como lo que son: un servicio
social y no médico.

LOS MÉDICOS
INSATISFECHOS

A toda esta avalancha diaria de
papeleo, reiteramos, a cargo del
médico de familia, se suma la re-

ciente renovación del sistema in-
formático que se adapta a la ley
de confidencialidad, tanto para las
recetas como para las bajas labo-
rales. Anteriormente, la mayoría
de estos trámites pasaban por los
administrativos que agilizaban la
incesante burocracia, tarea que
como estamos indicando, resta un
tiempo muy valioso para que el
galeno dedique al paciente la
atención que requiere. Un tiem-
po, reclamado en toda España
por el colectivo médico, es por
ello que hace unos años se creó la
denominada Plataforma 10 minu-

tos, una organización de profe-
sionales sanitarios que reclama
algo tan simple como poder
atender a cada paciente, al me-
nos, diez minutos. (En el Reino
Unido, país a donde se están tras-
ladando muchos médicos españo-
les al estar mejor pagados, un es-
tudio ha calificado de “frivolidad”
que se dediquen sólo 7 minutos a
la consulta de un paciente).

Otro problema es el escaso o
nulo acceso de los médicos a de-

CONCHA ROMERO

El profesional de la
salud atiende a diario
entre 40 y 50
pacientes, hasta 60 si
realiza sustituciones
de compañeros,
además de los avisos
a domicilio.

Acceso al Centro de Salud II de Petrer.
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terminadas pruebas diagnósticas
a la que los especialistas sí tienen
acceso, sobre todo pruebas de
imagen (tac, resonancia magnéti-
ca, etc). La falta de personal y/o
de recursos económicos impide,
que desde la Atención Primaria,
se puedan pedir este tipo de ex-
ploraciones que demasiadas veces
quedan sin ser comprobadas por
el médico que en los últimos años
trabaja con una espada de Damó-
cles sobre su cabeza ante el incre-
mento de demandas judiciales in-
terpuestas por los pacientes que
se sienten, supuestamente, mal
tratados. También han ido en au-
mento las agresiones hacia el co-
lectivo de profesionales de la sa-
lud, por parte de los pacientes y
sus familiares, conflictos a los que
hay que sumar las presiones de
los superiores. Además en algunas
Comunidades Autónomas pagan
más que en otras (médicos del
Hospital de Orihuela se están
marchando a la Comunidad de
Murcia dónde perciben mejores
prestaciones salariales. Los profe-
sionales más jóvenes no superan
escasamente los dos mil euros
mensuales). Además, ahora, los
médicos y personal sanitario están
asumiendo tareas que antes se
hacían en el Hospital, como por
ejemplo, el control del Sintrom.
Todo este cúmulo de trabajo y de

circunstancias, crea un clima en
dónde, tanto médicos como
usuarios de la sanidad pública, se
ven envueltos en una espiral de
prisas, presiones y tensiones que
no benefician a nadie. Los pacien-
tes quieren y piden diagnósticos y
tratamientos desde la inmediatez,
lo que genera entre la profesión
médica, desbordada y burocrati-
zada, una gran insatisfacción la-
boral y una auto estima muy baja.  

Pero hay más. Los médicos re-
alizan un trabajo extra al sustituir
a compañeros que están de baja
por enfermedad, hacen guardias,
asisten a congresos, cursos de
formación o están de vacaciones,
sustituciones que la mayoría de
las veces no están incentivadas
económicamente. Es decir, que si
en 7 horas un médico tiene que
ver entre 40 o 50 pacientes, ante
una sustitución de este tipo le
pueden tocar hasta 10 pacientes
más, a lo que hay que añadir los
avisos a domicilio. Según nos
confirman, en estos momentos
en los dos Centros de Salud de
Petrer se ven cada 15 minutos a
3 pacientes. Por cierto, muchos
médicos sustitutos son extranje-
ros, los hay procedentes de Ucra-
nia, Marruecos, Sudamérica, etc.
Un tema que controla muy de
cerca los Colegios de Médicos
para que estos profesionales ten-
gan todas las garantías, las mis-
mas que ofrecen los médicos es-
pañoles a los que se les exige una
carrera de 6 años, además de 3
años más de estudios de medici-
na familiar y comunitaria vía MIR
(a partir de este año se exigen 4
años de formación).

Pese al ritmo de trabajo estresa-
do, burocratizaco, con escasos re-
cursos humanos y falta de incenti-
vos económicos para los médicos
que realizan sustituciones, este

colectivo de profesionales se sien-
te, como hemos mencionado an-
teriormente, insatisfecho, pero se
muestra, también, pasivo. Distin-
tas categorías y desiguales condi-
ciones laborales no constituyen
un buen caldo de cultivo para au-
nar esfuerzos y exigir soluciones a
la Administración. Soluciones que
redundarían en una mayor efecti-
vidad en el trato médico/paciente
y en la disminución de la alarman-
te masificación en  los Centros de
Salud y Hospitales. (Recordar que
Petrermensual publicó en el nú-
mero 78 “Las lentas urgencias”).

Pero paradójicamente y ante el
panorama expuesto, existen cada
vez menos pediatras y menos mé-
dicos de medicina general de ca-
rácter privado en las poblaciones,
al menos en nuestra población,
solo hemos localizado dos consul-
tas privadas abiertas hace más de
dos décadas.        

En el momento de realizar este
reportaje en el Centro de Salud II,
la plantilla era de 8 médicos gene-
rales y 3 pediatras, faltaba por ba-
ja laboral un médico general y
una pediatra, pero estaba sustitui-
da. Citamos un caso, entre dece-
nas pero que en el momento de
redactar este artículo nos vino a
contar una señora muy indigna-
da. El pasado miércoles 16 de
abril, esta madre llevaba al médi-
co a su hija con fiebre alta, erup-

ción cutánea y ojos inflamados y
le dieron cita para una semana,
tras su evidente malestar e insis-
tencia pudo ser atendida.

En el Centro de Salud I, la plan-
tilla actual es de 9 médicos (uno
está de baja) y 3 pediatras. Hagan
cuentas y deducirán a cuantas
personas debe visitar un médico
ante una población que alcanza
casi las 35.000 personas.                

Por su parte, Francisco Ponce,
médico, Coordinador del Centro
de Salud Petrer II y Concejal de
Sanidad, ha indicado y confirma-
do a Petrermensual el evidente
malestar de los profesionales de la
medicina ante la actual situación,
que no es nueva, pero que se está

convirtiendo en algo insostenible,
tanto para el colectivo de pacien-
tes como para los propios médi-
cos y personal sanitario, obligados
a trabajar bajo un clima de ten-
sión y de presión que no favorece
para nada el concepto que hasta
ahora se ha tenido de la profesión
médica.

Aunque las soluciones no son,
pensamos, complicadas, nos te-
memos que vamos a tener que
esperarlas, todos, sentados. ■

El momento actual de
la sanidad en ambos
Centros de Salud es
agobiante, tanto para
los usuarios como
para el colectivo de
médicos y personal
sanitario. Las
soluciones no llegan y
mientras tanto
Conselleria mira hacia
otro lado.  

El médico se ve
obligado cada día a
elaborar centenares
de informes y otros
papeleos, una tarea
que reduce el tiempo
de atención al
paciente a sólo 7
minutos. Entrada principal del Centro de Salud I.
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al día

DOS NUEVAS GALLETAS DE BIO DARMA CONSIGUEN
MEDALLAS DE ORO EN ALEMANIA

Dos nuevos productos ar-
tesanales de BIO DAR-
MA, han sido premia-

dos recientemente en la presti-
giosa feria de la alimentación
BIOFACH, celebrada el pasado
22 de febrero en Nuremberg.
En la fotografía, Emilia García,
gerente de esta empresa recibe

las dos medallas de oro a la ex-
celencia, junto a la delegada de
ventas en el Reino Unido y Es-
cocia, Deborah Akers. El presi-
dente de la importante feria
alemana, Bratmer, les entrega
el galardón, que acredita la im-
pecable elaboración de estos
productos cien por cien natura-

les. Teléfono para
más información:
666 16 97 41. ■

LOS MÉDICOS DEBERÁN TRABAJAR TODA LA JORNADA,
SEGÚN UN DECRETO DE LA CONSELLERIA DE SANIDAD

Según un decreto de la Conse-
lleria de Sanidad, el colectivo
de médicos de la sanidad pú-

blica puede ser obligado a trabajar
durante toda la jornada. La medida
que pretende paliar la saturación y
masificación en los Centros de Sa-
lud y Hospitales, según hemos re-
cogido en el artículo de la página 4
de esta publicación, no ha sido bien
acogida por los sindicatos de médi-
cos de la CV que votaron en contra
del decreto publicado el pasado 14
de abril en el Boletín Oficial de la
Comunidad Valenciana (BOCV).

Según estos sindicatos, de llevarse
a cabo este decreto, el Consell puede
consumar, con esta medida, una gra-
ve ilegalidad laboral, es por ello que
desde la Asesoría Jurídica del Sindi-
cato de Metges de la Comunidad

Valenciana (CESM-CV) se interpon-
drá un recurso contra el Acuerdo del
Consell de Sanidad del pasado 11 de
abril,  para que se suspenda dicha or-
den, por vulnerar toda la legislación
acerca de la jornada y salud laboral
que afecta a todos los médicos de la
Comunidad Autónoma, incluidas las
Directivas Europeas, el Estatuto Mar-
co, el Estatuto del Empleado Público

y el Decreto de Jornada de la Conse-
llería Valenciana de Sanidad. 

La jornada ordinaria de todos los
trabajadores de las instituciones sa-
nitarias dependientes de la Conse-
lleria de Sanidad es de 1589 horas
anuales, como máximo, sin tener
en cuenta las reducciones de que
puede ser objeto por nocturnidad,
turnicidad, guardias médicos o di-
versos permisos no recuperables. 

Además, ningún trabajador pue-
de ser coaccionado por prestar ser-
vicios fuera de su horario habitual,
salvo en casos de extrema necesi-
dad asistencia. El decreto que pre-
tende solucionar la grave situación
en centros asistenciales públicos ha
caído como un jarro de agua fría
sobre los médicos valencianos, sa-
turados y estresados ante la falta de

recursos humanos. Con esta medi-
da, el colectivo médico se verá so-
metido a una mayor presión y un
incremento de su jornada laboral
por lo que advierten mediante un
comunicado de su intención, en ca-
so de aplicar el decreto, de denun-
ciar al responsable directo de cada
caso y de reclamar las consiguien-
tes indemnizaciones individuales.

Paradójicamente, en las Comuni-
dad de Castilla La Mancha y Mur-
cia, el colectivo médico goza de ho-
rarios distintos y mejores salarios,
por lo que numerosos profesionales
de la CV se trasladan a estas comu-
nidad autónomas en busca de me-
joras laborales y huyendo de una
sanidad masificada y burocratizada,
tal y como indicamos en el artículo
antes citado. ■

En la fotografía el Presidente
de la Dlg (Sociedad Agrícola

Alemana) Carl-Albrecht
Bartmer, entrega el premio a
Emila García, de Bio Darma

y Deborah Akers, socia
colaboradora en el mercado

inglés, escocés e irlandés.
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al día

JOSÉ TOMÁS RICO, 
UNA FIRME PROMESA 
EN NATACIÓN

Los últimos resultados de
este joven de Petrer le
están acreditando como

el nadador más rápido de su
categoría, en toda la Comuni-
dad Valenciana. En el Cam-
peonato de España celebrado
en Mallorca, los pasados días
11, 12 y 13 de abril, consiguió
dos medallas de bronce en
los 50 y 100 metros libres,
además de un quinto y un un-
décimo puesto en los 200 y
400 metros libres. 

Integrante del Club Nata-
ción Petrer, este año ha sido
seleccionado por la Federa-

ción Valenciana de Natación
para participar en el XXIV
Campeonato de España de
Natación por Comunidades
Autónomas, que se celebrará
en Valladolid durante los días
2 al 4 de mayo, donde forma-
rá parte del equipo de relevos
en las pruebas de 50, 100 y
200 metros libres en categoría
JUNIOR. PETRERMENSUAL, pu-
blicó recientemente una am-
plia entrevista sobre este jo-
ven deportista que está desta-
cando de forma importante
en numerosas competiciones
a nivel nacional. ■

ELS VERDS PROPOSEN AJUDES PER 
ALS MENJADORS ESCOLARS DE PETRER

Un dels objectius dels VERDS és
l’extensió dels serveis públics amb el
suport de l’ajuntament o d’altres ins-
tàncies supramunicipals. Per això pro-
posen que la regidoria d’Educació de
Petrer estudie mesures urgentes d’aju-
da als menjadors escolars de Petrer que
han de tancar els mesos de juny i se-
tembre per la negativa de la Conselle-
ria d’Educació a donar beques de men-
jador, tal com fa la resta del curs, i des-
viar els recursos financers a l’ensenya-
ment privat. 

Per la qual cosa, donat que és un servei
molt ulitzat al centres públics de primària
de la nostra localitat (C.P. 9 d’Octubre,
Reina Sofia, C.P. La Foia), la regidoria d’E-
ducació i la regidoria d’Hisenda han d’ha-
bilitar amb urgència una partida pressu-
postària per a ajudar a les famílies que ne-
cessiten aquest servei al mesos de juny i
setembre. Quantitat que, segons càlculs
aproximats dels VERDS, s’obtendrien de
l’estalvi de la compra d’un cotxe oficial
nou de l’ajuntament més econòmic i
menys ostentós.

COMUNICAT DE PREMSA

El Restaurante La Sirena ha
contado esta semana con la
visita del cocinero José An-

drés como parte de los distintos es-
cenarios gastronómicos que este
profesional de los fogones ha ele-
gido para grabar uno de los 26 ca-
pítulos que componen su nuevo
programa televisivo de cocina
“Made in Spain”, que se emite
desde primeros de año en la tele-
visión pública de Estados Unidos,
en el canal PBS.

El objetivo de este programa es
intentar difundir por Estados Unidos
las distintas cocinas regionales espa-
ñolas, junto con la oferta turística de

España. Para ello el cocinero astu-
riano afincado en Washington está
recorriendo diferentes puntos del
territorio español y ha incluido en su
itinerario las localidades de Elda y
Petrer, para contar en su programa
con la presencia de la pastelería To-
tel y el Restaurante La Sirena.

En este último caso devolviendo la
visita que el pasado año 2007 reali-
zaron M.ª Carmen y Lola Vélez, chef
y jefa de repostería respectivamente
de La Sirena, al Paella Festival. Even-
to organizado por José Andrés en
Washington, en el que fueron como
invitadas para impartir y compartir
los secretos de los arroces. ■

LA SIRENA 
EN ESTADOS
UNIDOS
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Lo habíamos visto en las grandes ciudades pero esa práctica ha llegado también a Petrer 

Los indigentes
se refugian en los cajeros

Desde que se abrió la estación de autobuses,
la población se ha convertido en lugar de tránsito

Lo habíamos leído en los periódicos o visto en la televisión. Es frecuente que en los habitáculos de los cajeros automáticos
de las grandes ciudades pernocten indigentes para protegerse de los fríos de la noche. Esa práctica habitual nos sonaba a
lejana pero ha llegado también aquí a Petrer. Los empleados de determinadas sucursales bancarias que poseen este servi-
cio están acostumbrados, especialmente en invierno, a encontrarse restos de colillas, algún que otro desperdicio o indicios
de que alguien ha pasado la noche allí. En algunos casos los empleados al abrir la sucursal se han encontrado incluso al
mendigo envuelto en cartones.

La estación de autobuses de
nuestra población es lugar de

paso de muchos viajeros entre
los que se encuentran indigentes
que van de una ciudad a otra
malviviendo. El albergue de la

parroquia de San Bartolomé es
un continuo trasiego de perso-
nas de paso que buscan refugio,
cobijo y alimentos. Hay veces

que no dan abasto para atender
a las gentes que demandan ayu-
da, sobre todo desde que se
abrió la Estación de Autobuses.

N.G.
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La filosofía del establecimiento
regentado por la iglesia es aten-
der los casos urgentes y a las
personas que están de transito
por nuestra población. Por lo
tanto, como máximo solamente
pueden estar dos días. Esa es la
norma.

Uno de los empleados de la
oficina que Caixapetrer tiene en
la avenida de Elda preguntó a
uno de los habituales que per-
nocta junto al cajero automáti-
co de la mencionada entidad
por qué no utilizaba los servicios
del albergue. La respuesta fue
muy clara: allí se encontraba
muy bien, tenía su intimidad y,
además, podía quedarse más de
dos días.

La presencia de mendigos en
las entidades bancarias que tie-
nen el servicio de cajero automá-
tico es más frecuente en los es-
tablecimientos situados al oeste
del casco urbano, cercanos a la
Estación de Autobuses de Alsa y
al vecino municipio de Elda. En
esa zona es habitual, sin embar-
go, es menos frecuente en las

entidades situadas en el centro
de la población según nos han
confirmado responsables de es-
tas oficinas, aunque sí se han da-
do casos puntuales en algunas
entidades bancarias.

Normalmente acceden a los
pequeños recintos provistos de
cartones con los que defenderse
del frío si es invierno. Lo hacen a
partir de las doce de la noche
cuando la utilización de los caje-
ros prácticamente es nula y se
marchan poco antes de que lle-
guen los empleados del estable-
cimiento. Aunque a alguno se le
hace tarde y tiene que retirarse
al mismo tiempo que los emple-
ados entran a trabajar. Normal-
mente es gente pacifica que los
avatares de la vida les han lleva-
do a una situación límite a la que
poco a poco se acostumbran.

Los ciudadanos de las capita-
les y las grandes ciudades se
acostumbraron a verlos entrar o
salir de estos habitáculos donde
se mueven grandes cantidades
de dinero. Ahora lo estamos ha-
ciendo nosotros. Paradojas de la

vida, los indigentes, los que no
tienen ningún dinero, duermen

donde pernoctan grandes sumas
de euros. ■

Espacio del cajero de Caixapetrer de la Avenida de Elda.
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Cada vez se extiende más la costumbre de aprovechar las fiestas de Moros y Cristianos 
para tomarse unas vacaciones

¿De fiestas, campo 
o playa?

Los festeros se lamentan de que cada vez haya menos vecinos contemplando las Entradas

Hace años era impensable que algunos vecinos se marchasen del pueblo durante las fiestas de Moros y Cristianos. No lo ha-
cía nadie y los pocos que transgredían la tradición eran tachados de raros. Hoy son pocos los que no saliendo en la fiesta
se quedan. Es tal la evasión que las agencias de viajes tienen ofertas especiales para moros con distintos destinos turís-
tico. Se da el caso, si la oferta es suficientemente atractiva, que los que decidieron marcharse lejos del bullicio de las fies-
tas se pasan las mini vacaciones saludando a sus convecinos en el destino vacacional.

Este fenómeno no es nuevo
pero conforme pasa el tiempo se
agudiza más. Es una buena fe-
cha para viajar porque no hace
frío ni excesivo calor. Además, a
mediados de mayo los precios
son mucho más asequibles que
en pleno verano y siempre vie-
nen bien unos días para relajarse
y descansar. La desbandada hu-
yendo de las fiestas es importan-
te y eso se nota. Los festeros se
quejan de que no hay gente
contemplando las Entradas, so-
bre todo la del sábado y el resto
de los actos no hay la gente que
tiene que haber. De hecho, el
año pasado se abortó un intento
de cambio en la fiesta que con-
templaba pasar la Entrada del
sábado por la mañana a la tarde
para que pudieran venir gentes
foráneas a contemplar el espec-
táculo. Los festeros dicen que
para desfilar bien se tienen que
sentir arropados por el público,
que las calles se encuentren re-
pletas de espectadores, y si esas
circunstancias no se producen,
no se desfila a gusto. El calor de
la gente y los aplausos son con-
sustanciales en nuestros festejos
más importantes. La falta de

personas viendo la fiesta es un
hecho irrefutable y prueba de
ello es que la empresa que se en-
carga de gestionar las sillas de
los desfiles, el año pasado no co-
locó la tribuna de seis alturas del

Derrocat porque no era rentable.
Se lamentaba el presidente de la
Comisión de Sillas en el semana-
rio municipal de esta circunstan-
cia y que habían tenido que ha-
cer una oferta de abono para las

dos Entradas y la Procesión por
solamente 13 euros. Sin embar-
go, el problema no es el precio.
Lo que ocurre es que no hay
gente en el pueblo para adquirir
esas entradas.

N.G.

Los festeros no se incrementan, pese al aumento de la población.
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Todas las agencias de viajes
consultadas por esta redacción
coinciden en señalar que tomarse
unas pequeñas vacaciones coinci-
diendo con las fiestas de Moros y
Cristianos ha ido a más. Confor-
me han pasado los años esta
práctica se ha incrementado de
manera importante y progresiva.
Prueba de ello son la gran canti-
dad de ofertas que las agencias
lanzan por estas fechas haciendo
coincidir los días de fiestas de Pe-
trer con estancias muy asequibles
en los más diversos destinos. Des-
de la costa, pasando por las islas
o viajes que se ajustan exacta-
mente a los días en los que la po-
blación se encuentra viviendo sus
días más esperados. De todos
modos no es un fenómeno exclu-
sivo de Petrer. Desde hace años
son muchos los valencianos que
huyen de las Fallas en busca de
tranquilidad y asueto. Lo mismo
ocurre con los pamplonicas en
San Fermines y en otras fiestas
donde el bullicio es sinónimo de
poco descanso para los que no
participan directamente en ellas.

Sin embargo las fiestas de Pe-
trer tienen un problema añadido:
que salir en ellas es muy caro. Y
ahí radican buena parte de los
males de los festejos que se cele-
bran en honor a San Bonifacio y
también a la diversión. La preo-
cupación de todos los presiden-
tes de comparsas es no perder
unidades y asegurar los cargos

para el próximo año. Resueltas
ambas cuestiones llega la tran-
quilidad para ellos. Si compara-
mos las cifras de participación de
hace unos años a las de ahora
observaremos que son las mis-
mas pero con la salvedad de que
Petrer ha aumentado el número
de habitantes de manera muy
considerable. Desde hace alrede-
dor de veinte años, la cifra de
festeros está anclada en los tres
mil a pesar de que somos trece
mil vecinos más que en esa épo-
ca. Otro dato a tener en cuenta
a la hora de analizar lo que ocu-
rre aquí, es comparar si el mismo
fenómeno pasa en otros pueblos
que celebran también fiestas de
Moros y Cristianos. Por ejemplo,
en Villena con una población si-
milar a la de Petrer el número de
festeros supera los 20.000, en
Sax que tiene casi cuatro veces
menos habitantes que Petrer el
número de festeros que salen en
sus fiestas duplica a los que salen
en nuestra población.

Las cifras cantan por sí solas y
las distancias entre festeros y no

festero son cada vez mayores.
Así son las cosas. Esta cuestión es
pura matemática y es hora ya
que sea motivo de un análisis se-
rio y profundo sobre la cuestión.
Si no se pone solución se corre el
peligro que dentro de unos años
las fiestas de todo un pueblo si-
gan perdiendo popularidad y se
conviertan solamente en patri-
monio de unos cuantos.

Parece ser que la culpa de to-
do la tenga la propia estructura
de la fiesta que la convierte en
demasiado cara y excluyente.
Con filás que pierden unidades y
comparsas cuyo principal objeti-
vo es mantener el número de so-
cios, que ya es bastante.

Con ese panorama los petre-
renses, cuando llega el mes de
mayo y sus fiestas tienen tres op-
ciones: participar directamente en
los festejos, arropar a los festeros
en cada uno de los actos o mar-
charse de vacaciones. Evidente-
mente y por desgracia para las
fiestas, la tercera opción confor-
me pasan los años va ganando la
partida a las dos restantes. ■

BUZONEO

Las últimas semanas se ha
prodigado el buzoneo de
propaganda de las agencias
de viajes anunciando desti-
nos turísticos coincidiendo
con las fiestas de Petrer. Los
parabrisas de los coches  han
aprisionado las correspon-
dientes octavillas que, bajo el
título de “Moros de Pe-
trer”,o “Te llevamos de viaje
en Moros”, “Moros de Pe-
trer Costa”, relacionaban
una serie de hoteles y viajes
para los días 15 o 16 de ma-
yo 19 al 19 del mismo mes.
Algunos más lejanos incluían
toda la semana. Las agencias
de viajes son conscientes que
pueden hacer el agosto en
pleno mes de mayo.

El número de festeros
sigue siendo el mismo
que hace quince años
cuando la población
ha aumentado en
trece mil habitantes.

El problema radica en
la propia estructura de
la fiesta debido a que
participar en ella es
excesivamente caro.
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El plan parcial de Els Platans
que ocupa una superficie tres ve-
ces superior a la urbanización de
El Campet, se paró mucho antes
de que llegara la crisis del ladrillo
que ha frenado cientos de urba-
nizaciones en toda España y ha
dejado en la calle a muchos pa-
rados. Se frenó porque, afortuna-
damente, la lógica se impuso a la
sinrazón de la expansión salvaje,
la que estaba llenando los anti-
guos bancales de gente y vacian-
do el centro tradicional de la po-
blación y sus áreas de influencia.
En Urbanismo se dieron cuenta
de que había que invertir los tér-
minos y se inventaron el Plan de
Reforma Interior que prioriza la
urbanización de la zona de Luvi y
Ciudad Sin Ley, como áreas de
actuación más relevantes, en de-
trimento de Els Platans.

Lo que parecía inminente pro-
vocó que la mayoría de las em-
presas promotoras que operan

en la zona compraran terrenos a
precios de escándalo. La mayoría
de las operaciones se llevaron a

cabo mientras se urbanizaba el
plan parcial de la Bassa Perico
donde el terreno estaba tasado

en 3.500 pesetas el metro cua-
drado. En Els Platans se pagaban
cantidades que oscilaban alrede-
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La paralización de la urbanización ha provocado la degradación de la zona 

Els Platans: ruina total
Las fincas y las casas que compraron los promotores 

han sido objeto de un vandalismo sistemático

Da pena. Es deprimente comprobar el abandono en el que se han sumido las casas de campo y de recreo de una parte de la
antigua huerta petrerense. Algunas de ellas han sido asaltadas, los enseres sacados del inmueble, quemados o esparcidos
por los bancales yermos. Los terrenos fueron comprados por las inmobiliarias ante la perspectiva de la inminente puesta en
marcha del plan parcial Els Platans. Grandes ratas como gatos pululan por la zona y se acercan a los muros del instituto Pa-
co Molla en busca de los restos de los almuerzos de los alumnos. Los árboles se siguen secando y poco a poco la zona se
está convirtiendo en un erial porque los promotores urbanísticos compraron el suelo exclusivamente para que crecieran pi-
sos y no otra cosa. No obstante, lo que parecía una buena inversión a la vuelta de la esquina está en punto muerto y na-
die se atreve a aventurar cuando arrancará.

H.N.

En poco tiempo las casas de la huerta han sido pasto del vandalismo.
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dor de las 16.000 pesetas (100
euros) por la misma superficie.
Pese a estos elevados precios el
terreno se lo rifaban porque al-
canzó fama de ser el mejor del
valle, cerca de todos los servicios
y muy bien comunicado con el
resto de Petrer, con la vecina ciu-
dad de Elda y con la autovía Ma-
drid-Alicante. Había que tomar
posiciones para el negocio que se
avecinaba y eso hicieron. Decían
que quien no tuviera solares en
esta parte del pueblo, en los pró-
ximos años no podría trabajar en
el sector inmobiliario.

De hecho se hicieron varios in-
tentos por poner en marcha el
plan parcial, uno de ellos incluso
con la intervención del Instituto
Valenciano de la Vivienda pero
ninguno llegó a buen puerto.
Como consecuencia de ello esta
zona tan entrañable de la pobla-
ción propicia para los paseos y las
viviendas de recreo se ha conver-
tido en un área degradada. Las
inmobiliarias abandonaron los in-
muebles a su suerte y faltó tiem-
po para que los gamberros los
tomarán al asalto y en pocos
meses los convirtieran en ruinas
sin que nadie interviniera para
evitarlo. Las fotografías que pu-
blicamos en este reportaje son
suficientemente ilustrativas de lo
que ha pasado con casas que no
hace mucho estuvieron habita-
das, sobre todo en época estival.

Forzaron las puertas, las ventanas
o entraron en el interior por el te-
jado y poco a poco pero inexora-
blemente sacaron a la calle ense-
res, los tiraron a la calle, a la pis-
cina, los destrozaron o los que-
maron. De muchas casas no que-
dan puertas ni ventanas, las es-
tancias están chamuscadas por
los sucesivos fuegos, los techos
hundidos y las paredes que no
han sido afectadas por el humo,

plagadas de pintadas. Todo el
paisaje que alcanza la vista es de-
solador. Restos de televisores y
otros electrodomésticos abando-
nados junto a los caminos. Riba-
zos rotos, bancales yermos, árbo-
les quemados, acequias inservi-
bles, piscinas llenas de escombros
y trastos por todas partes. Eso es
lo que ha dejado una futura ur-
banización que no tiene fecha de
comienzo pero que ha acabado
en muy poco tiempo con una
parte de la antigua huerta  que
constituía por sí sola una especie
de pulmón verde a pocos metros
del casco urbano.

Pero ahí no acaba la cosa.
Donde hay suciedad es terreno
abonado para los roedores y los
hay de tamaño más que conside-
rable. De eso son testigos los
alumnos y algunos profesores del
cercano instituto Paco Mollá. Las
enormes ratas se han acostum-
brado y cuando oyen el timbre
que anuncia la salida al recreo –
y la hora del almuerzo- se acer-
can a las vallas y esperan que los

estudiantes les echen las sobras.
Esta práctica está provocando
que cada vez se detecten más ro-
edores por las inmediaciones con
el consiguiente riesgo sanitario
que ello supone.

Decía un agricultor que duran-
te decenas de años ha pasado
por esta parte de la huerta para
llegar a sus bancales que ahora
da un rodeo por la parte de arri-
ba porque es muy desagradable
pasar por allí y porque también
entraña su peligro si hay alguna
pandilla acabando de destrozar lo
poco que queda. ■

Roedores de gran
tamaño pululan por
los alrededores del
instituto Paco Mollá
en busca de los restos
de comida de los
almuerzos

La futura
urbanización no tiene
fecha de comienzo
pero está acabando
con parte de un
pulmón verde a un
paso del casco urbano   

HASTA QUE OCURRA
UNA DESGRACIA

Como consecuencia del
vandalismo, las casas han
quedado en muy mal esta-
do. Existe un peligro evi-
dente de que se desplo-
men vigas, restos del te-
cho o que caiga alguna
pared. Sin ser legos en la
materia, en pocos meses
se han convertido en in-
muebles ruinosos con las
puertas libres para entrar y
salir. De hecho casi siem-
pre hay algún grupo de
adolescentes pululando
por el lugar. Es de esperar
que no ocurra ningún acci-
dente ni que se produzca
ninguna desgracia.

Viviendas tomadas al asalto.

Pasto del vandalismo y las pintadas.



05/2008 petrermensual22





05/2008 petrermensual24

Más agua que nunca
Un pozo en Catí de gran caudal podría conducirse al pueblo 

y surtir de agua potable a todas las partidas rurales
Ni la ciencia moderna ni los conocimientos milenarios y un tanto místicos de los zahoríes pueden dar todavía una garantía
de éxito total a la búsqueda de aguas subterráneas. Digamos que, en esto de los pozos, hay que “tener suerte”. Pues suer-
te ha tenido Alfredo Vañó, vecino del pueblo, que en su finca de la casa de L´Orgue, en la zona de Catí -y ya en término de
Castalla-, ha construido un pozo que extrae un caudal de agua de más de 68 litros por segundo. Mucha suerte, a juzgar por
el dato, aunque tal afirmación no creo que fuera del todo justa con la verdad y los años de trabajo (casi un lustro) que Al-
fredo lleva con el proyecto.

El agua que brotó a principios
de abril del pozo de Alfredo fue la
culminación de muchas cosas y el
inicio de otras. Por una parte, fue
el feliz final a unos años donde
Alfredo aprendió mucho sobre el
agua y su extracción industrial
moderna, él mismo adquirió y
conduce retroexcavadoras y otras
máquinas y vehículos útiles al
efecto,  estableció contactos y
negociaciones y en definitiva creó
la infraestructura de lo que hoy es
una instalación capaz de rendir
2’7 hectómetros de agua anuales.
Por otra parte, aquel día fue tam-
bién el inicio de una segunda fase
que contempla la comercializa-
ción y uso de ese agua. En este
punto, Alfredo, ha presentado re-
cientemente al consistorio un
proyecto para llevarla al pueblo, y
tiene avanzados los acuerdos pa-
ra que la vecina localidad de Cas-
talla aproveche el caudal.

Formalizada está entonces la
propuesta que Alfredo, a través
de la empresa agrícola El Orgue,

SL, ha realizado. Prevé 6.715
metros de canalización, distancia
que uniría el pozo a la conduc-

ción con la que la Comunidad de
Regantes surte a Petrer a la altu-
ra del Molino de la Reja. Para la

LUIS H. VILLAPLANA YÁÑEZ

El agua brota con generosidad en Catí.
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conducción se realizaría una zan-
ja que iría pegada al margen de-
recho de la carretera de Catí, con
una diferencia de cotas de 370
metros. La anchura de la tubería
sería de 30 centímetros, con un
tramo de 4’11 km de fundición y
dos de polietileno de alta densi-
dad (2.600 metros). El presu-
puesto de la ejecución material as-
ciende a 335.182 euros y la esti-
mación de tiempo de obra de 4
meses. Su caudal máximo, 65 li-
tros por segundo. La hipotética
venta del agua (fijación de pre-
cios, etc.) estará intervenida por la
Conselleria y la Confederación Hi-
drográfica del Júcar –especialmen-
te por este último organismo–.

El concejal de urbanismo, Enri-
que Torregrosa, ya ha comenza-
do a analizar el proyecto. Ha in-
dicado que “es necesaria una
pequeña modificación en el Plan
General de Ordenación Urbana
para permitir las obras, pues el
entorno de Catí es una zona de
especial protección ambiental
donde no se permiten las in-
fraestructuras”. El señor Torre-
grosa no ve un gran problema
en este inconveniente adminis-
trativo, es más: “siempre desde
la legalidad, estamos dispuestos
a acelerar los permisos y actuali-
zar las solicitudes, pero todo esto
debe seguir unos pasos y hay
que hacerlo bien”. Lo que está
claro para la corporación munici-
pal, en palabras del propio con-
cejal, es que “el agua no hay
que dejarla perder. El proyecto, a
falta de un análisis en mayor
profundidad, cuenta con el apo-

yo y la colaboración del ayunta-
miento”. 

Precisamente colaboración es
lo que no ha encontrado Alfre-

do en su travesía por el desier-
to, pues ha batallado con distin-
tas instituciones públicas (Dipu-
tación de Alicante, Confedera-
ción Hidrográfica del Júcar,
ayuntamiento de Castalla) que
sólo recientemente, cuando el
pozo y su agua ya están aquí de
facto, parecen haber aflojado la
vara administrativa. Para el pro-
yecto de Alfredo ha sido un es-
paldarazo las condiciones del
agua: es potable y, según nos
cuenta, “rica en algunos mine-
rales, como el hierro”. Aunque
el núcleo urbano de Petrer no
tiene problemas de abasteci-
miento de agua, pues su dispo-
nibilidad está asegurada por la
empresa Aguas Municipalizadas
de Alicante –que la canaliza de
pozos en Villena–, la mayoría

de partidas rurales sí carecen
de agua potable. El agua les lle-
ga del pozo del Esquinal, entur-
biada por arrastres de tierras
(sobre todo en meses estivales)
como nos cuenta algún usuario.
Lo cierto es que Petrer tiene
más de 2.000 viviendas de las
llamadas de segunda residencia,
término que podríamos revisar
cuando comprobamos cómo
aumentan los vecinos que pre-
fieren vivir en el entorno rural y
desplazarse a trabajar a la ciu-
dad. Para Enrique, y es también
idea de Alfredo, “este pozo
puede asegurar la potabilidad
del agua en todas estas zonas”.
Puede eso y mucho más: 2’7
hectómetros de agua es más de
lo que consume Petrer anual-
mente. 

Alfredo Vañó.

Obras de infraestructura de la red.
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CAUTELA POR EXPERIENCIA
“Yo quiero llevar agua al pue-

blo”, nos cuenta Alfredo. El agua
sobrante pasaría a manos de
Aguas de Alicante, con los que
Alfredo también está alcanzando
acuerdos. Hablamos contem-
plando el transformador que ha
construido, de 2.000 voltios (y
que requiere de una línea de
1.000), un auténtico monstruo
que posibilita la extracción de
agua a 480 metros de profundi-
dad. La inversión económica rea-
lizada sobrepasa ya el millón y
medio de euros y espera casi gas-
tarse otro tanto si todos sus pro-
yectos llegan a buen término. Y
nadie puede asegurar la duración
ni el rendimiento del pozo.

No olvidemos que la historia
de Petrer ha conocido decepcio-
nes mayúsculas en este tema. En
los años 90, el pozo de la Casa
Castalla registró unos espectacu-
lares 90 litros por segundo. Pero
lo que parecía una solución defi-
nitiva para la zona al clásico pro-
blema del agua no tardó ni un
año en diluirse (se extrajo agua
por más tiempo, pero no a esos
niveles, y hoy ya es historia). La
inversión que se hizo en infraes-
tructuras (luz, etc.) se perdió por
completo. De hace unos años re-
cordamos también el rebrote de
la mina de Puça, que el tiempo
ha demostrado que se debió a las
lluvias. Se hizo toda una conduc-
ción nueva, pero el agua duró
meses (hoy, el ayuntamiento tie-
ne cedido el uso de esta conduc-
ción a la Comunidad de Regan-
tes de Petrer que extraen agua

del pozo del Esquinal, progresiva-
mente a más profundidad).

Por supuesto, Alfredo es cons-
ciente de la inseguridad intrínse-
ca del asunto (el ayuntamiento
también, pero poco arriesga aquí:
el coste de las obras del proyec-
to correrían a cuenta de Alfredo),
y lo asume con naturalidad. Aun-
que ningún experto se moje en
este tema, Alfredo sí habla de
“diversos especialistas” que
“sostienen que este agua, por su
profundidad y su temperatura
–24 grados–, es, digamos, de ori-
gen volcánico. Ello indica que po-
dría ser algo más que una simple
bolsa, casi unas aguas perpetuas.
Además, el agua sale limpia, hay
corriente”. Este último extremo
lo confirmó recientemente al in-
troducir una cámara de televisión
hasta el fondo.

Que no salga agua simplemen-
te no entra en sus planes. Casi
parece que este hecho dependa
de su voluntad, de su ánimo de
seguir adelante, pues lo que sor-
prende de él es que siempre tuvo
claro que su empresa saldría a
flote. Antes de la evidencia de
abril, se interesó por la posibili-
dad de crear embalses que los
servicios de extinción de incen-
dios (cubas en helicópteros, prin-
cipalmente) pudieran aprovechar,
y después también conjeturó la
idea de aprovechar el desnivel
del terreno con fines energéticos.
Ahora que ha llegado el agua,
todos se han llevado una sorpre-
sa, “menos yo”.

Sí tienen dudas algunos monta-
ñeros, que a título particular han

apuntado a este periódico la posi-
bilidad de que el pozo de Alfredo
pueda secar la tímida corriente de
agua del Pantanet (cada vez más
difícil de ver). Alfredo está con-
vencido de que no es así, pues
“ya no salía agua antes, años an-
tes, de que yo haya sacado agua
del pozo, de lo que no hace ni un
mes”. El concejal Enrique Torre-
grosa también duda de esta posi-
bilidad: “es de suponer que, si tie-
ne autorización de la Confedera-
ción Hidrográfica del Júcar para
realizar el pozo (requisito impres-

cindible), todo sea correcto”. Si así
fuera, además, “el pozo está en
término de Castalla, así que poco
podríamos hacer”. De momento,
nada prueba esta teoría ni se ha
presentado ninguna queja pública
ante el ayuntamiento.

A día de hoy, parece más segu-
ro el hecho, en este mar revuel-
to, de que si Alfredo tiene razón
en todo lo que ha dicho (y la está
teniendo) estamos ante un mo-
mento histórico: todo Petrer po-
dría contar con excedente de
agua. ■

Alfredo Vañó en la boca del pozo.
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La edición de un libro y varias actividades que se sucederán hasta finales de año
conmemorarán el primer centenario de la entidad  

La Cooperativa Agrícola
cumple cien años

En 1908, Petrer era un pueblo pequeño de cuatro mil habitantes, rodeado de campos, bancales y una fértil huerta. To-
davía subsistía la alfarería, había algunos telares y en la mayoría de casas existía una pequeña bodega en dónde se pi-
saba la uva para hacer el vino y un “terrat” para guardar las cosechas. Pero la agricultura siempre ha estado y está a ex-
pensas de la climatología y en esos años los agricultores estaban ahogados por los prestamistas que hacían su agos-
to en cada nueva helada, riada o sequía. Siete años antes, en 1901, un reducido grupo de “llauradors” animados por
Bartolomé Poveda Máñez “el tío Quelo”, creó una cooperativa y un economato con el fin de defender los maltrechos
intereses de los agricultores. A esta sociedad se la denominó “Cooperativa Protectora Unión Obrera” y tuvo su sede en
la calle San José, germen de dónde surgió el Sindicato Agrícola y la Caja Rural en 1908, hace ahora cien años.

Según recoge Patricia Navarro
Díaz, en un suplemento especial
editado en el número 9 de PE-
TRERMENSUAL dedicado a la “His-
toria de la Caja de Crédito de
Petrer”, la Sociedad se inició con
35 hombres y mujeres, un 21 de
mayo de 1908. Entre todos
aportaron sus fincas y sus bienes
logrando reunir un total de
141.907 pesetas, una cantidad
económica destinada a hacer
préstamos a los agricultores ne-
cesitados cuyos míseros jornales
de sol a sol no superaban las
cuatro pesetas diarias en un
tiempo en dónde la economía

CONCHA ROMERO

Edificio de la Cooperativa Agrícola, cuya edificación en 1952, a propuesta de 39 cosecheros petrerenses, provocó la desaparición de numerosas bodegas ubicadas
en las viviendas de los agricultores.
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local sólo sustentaba, fundamen-
talmente, de la agricultura. Por
las calles del pueblo la vida
transcurría entre la plaza de Baix
y la de Dalt, en la primera se
asentaban “els senyorets”, y la
segunda era el punto de encuen-
tro del pueblo llano que acudía
al mercado los domingos y al ca-
fé El Terròs o la Fonda del Coixo.
Las mujeres, dedicadas a las ta-
reas del hogar se suministraban
de agua potable de una fuente,
que años después, al igual que
otras, fue demolida. Para hacer-
nos una idea de la importante
transformación del núcleo urba-
no, tenemos que retroceder un
siglo y visualizar el pueblo que
terminaba en lo que hoy es la
calle José Perseguer y el Carrer
Nou. La calle Gabriel Payá, po-
pularmente conocida como “el
camí d´Elda, solo tenía una hile-
ra de casas, todo lo demás eran
huertos y tierras de regadío que
se situaban en la parte baja de la
Bassa Fonda ubicada junto al
edificio consistorial, una balsa de
riego que se suministraba del na-

cimiento o Mina de Puça para
regar mediante un intrincado y
perfecto trazado de acequias
(herencia de los moriscos que
habitaron nuestras tierras) los
numerosos y fértiles huertos del
Campet, la Canal, Salinetes y
l´Almafrá, hasta lindar con la
huerta de Elda. En la mayoría de
casos se trataba de pequeñas
parcelas de entre dos y cuatro
mil metros cuadrados cuya
muestra todavía perdura en la
actualidad en las zonas de la Al-
mafrá Alta y Baixa. No obstante,
existían explotaciones agrícolas
de cierta importancia como era
el caso de la finca de la Bassa els
Peixos, la de Ferreria, la Casa
Cortés o la finca de don Eleute-
rio en la Foia. La agricultura de
secano era de pura subsistencia
y estaba en manos de poderosos
terratenientes. Catí, Rabossa,
Puça, Almadrava, Pedreres, Co-
xinets, Ginebre, Ventetes o Palo-
marets, eran claros ejemplos. Los
bancales estaban situados en to-
dos los valles y hoyas, los había,
incluso, a pocos metros de las ci-

mas de las montañas. De todo
aquel pasado agrícola todavía
quedan vestigios en las laderas
de algunos montes petrerenses
en dónde se pueden observar los
ribazos pétreos que todavía re-
sisten el paso del tiempo. 

LA UNIÓN HACE LA FUERZA 
El primer Presidente de la Coo-

perativa fue Joaquín Verdú Pove-
da, “el tío Ximet el Panblanqué”,

panadero de oficio y la primera
acta fue firmada por quince la-
bradores en la calle Mayor, en el
año 1910.

Pero la siguiente década estu-
vo marcada por un periodo de
muchas penurias, se sucedieron
las sequías y una gran epidemia
de gripe afectó la salud de los
agricultores y sus familias que se
tradujo en menores cosechas.
Tampoco durante ese tiempo, la

Acta constitucional n.º 1. Año 1908-1910.
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Caja Rural de Ahorros pudo en-
contrar una sede fija. Las reunio-
nes y asambleas se realizaban en
los domicilios particulares de los
socios. En el año 1917, la Asam-
blea de Socios decidió separarse
del Banco de España con el que
operaba porque no estaba satis-
fecha con sus servicios.     

En agosto de 1926, José Pove-
da Payá, Pepe “el del Sindicato”
promovió la creación de la sede
de la Cooperativa comprando la
casa y la huerta colindante en el
número 20 de la calle Gabriel Pa-
yá por 19.000 pesetas. Tras esta
adquisición se construyeron unos
viveros y también una almazara
que funcionaba en régimen coo-
perativo, fueron los encargados el
“tío Tomás el de Ferro” y Pepe
“el de la Era”. En aquellos años,
esta entidad local era la mayor y
más sólida organización de Petrer.

En la década de los años treinta
trabajó como empleado, “Visentet
el Tiraverga” y en 1937, Pura Vi-
llaplana, conocida popularmente
como “Pureta”, comenzó a des-
empeñar funciones de contable y
secretaria de la Cooperativa que
impulsó importantes proyectos,
como la compra de todo el mobi-
liario de las Escuelas Nacionales en
el año 1931 con una aportación
de cien pesetas y el apoyo a las es-
cuelas rurales que permitieron a
los maestros visitar las partidas ru-
rales para alfabetizar a la pobla-
ción campesina. En 1934, se creó
la Cooperativa Popular de Edifica-
ciones que construyó viviendas en
las calles Leopoldo Pardines y alre-
dedores de la Plaza de España. 

Tras la guerra civil, se restaura
la Almazara y en 1944, el Sindi-
cato cambia de nombre y se
transforma en Cooperativa Agrí-
cola y Caja Rural de Ahorros de
Préstamos de Petrel.

Hasta cuatro años más tarde la
entidad no tuvo beneficios. 

La década de los años cincuenta
fue una época fructífera para esta
entidad local. Petrer, llegó a ser to-
da una potencia en el cultivo de
uva para la producción de vino que

se llevaba a cabo de manera arte-
sanal con el pisado de la uva. En
1952, treinta y nueve cosecheros
crean la Cooperativa de Viticulto-
res San Isidro con la construcción
del edificio en la avenida de Elda,
una verdadera revolución para los
agricultores de la época. Las nume-
rosas bodegas ubicadas en las pro-
pias viviendas de los agricultores se
fueron cerrando ante la evidente
comodidad del nuevo servicio.
Diez años después se tuvieron que
ampliar las instalaciones con más

depósitos para almacenar el vino
además de la instalación de maqui-
naria embotelladora.

En 1962, se crea la Cooperativa
de Consumo, más conocida como
el Super de Petrel y tres años des-
pués, en 1965, se inicia una cons-
trucción de 32 nuevas viviendas en
la calle San Bartolomé y Sancho
Tello. Un 6 de octubre de 1963, se
inauguró el edificio social de la Co-
operativa con cinco plantas, con la
asistencia del Gobernador Civil de

Alicante, el Delegado Provincial de
Sindicatos, Andrés Avilés, el Presi-
dente de la Caja de Crédito de Ca-
taluña, autoridades municipales y
sindicales de Petrer y Elda, así co-
mo la presencia de don Jesús Zara-
goza, Párroco de la iglesia de San
Bartolomé, quién bendijo las nue-
vas instalaciones. La primera planta
se dedicó para oficinas, la primera
para el Circulo Recreativo, la se-
gunda para salón de actos y sala
de exposicioners con una intensa
vida cultural al servicio de todos los

petrerenses. Este lugar fue germen
e ímpetu cultural y social de la ju-
ventud de la década de los años
sesenta y setenta. El edificio se
convirtió en un centro neurálgico
en el que se realizaron charlas,
conferencias, teatro, cine-forum,
cursillos, foros, exposiciones y en-
cuentros sobre temas sociales, cul-
turales y económicos. Pese a que
estas instalaciones no eran públi-
cas, todo el mundo en Petrer sabía
que podía contar con ellas.

Los nuevos tiempos propiciaron
que la Cooperativa Agrícola y la
Caja de Crédito de Petrel siguieran
caminos distintos y que la Coope-
rativa de Viticultores y la Agrícola
se convirtieran en una sola entidad
para ganar en operatividad.  

Para conmemorar este impor-
tante aniversario se han programa-
do distintos actos. También ha sido
editado un libro bajo el título “Co-
operativa Agrícola de Petrer, 100
años”, en el que se hace un repaso
a la historia y vicisitudes del coope-
rativismo local. El interesante tra-
bajo literario ha sido coordinado
por Juan Ramón García y Javier
Amat Montesinos. Por otra parte,
los dirigentes de Coarval han que-
rido unirse a las celebraciones del I
Centenario de la Cooperativa Agrí-
cola y han convocado su Asamblea
General en Petrer con una asisten-
cia esperada de entre 400 y 500
representantes de todas las Coope-
rativas Valencianas. Además, la So-
ciedad Filatélica y Numismática de
nuestra población dedicará el pró-
ximo mes de octubre un matase-
llos conmemorativo del I Centena-
rio de la Cooperativa Agrícola. ■

Socios Cooperativa. Año 1927.
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Pese a que la ley prohibe subarrendar cotos, Global Safari tiene la exclusividad 
de la caza mayor en los terrenos gestionados por el Club de Cazadores 

Caza &
Cazadores, S.A

(II parte)
A la directiva del Club de Cazadores de Petrer le sentó muy mal que el mes pasado bajo el título Caza & Cazadores, S.A.
publicásemos un amplio reportaje sobre el dinero que mueve la caza, la práctica del furtivismo y otras cuestiones relacio-
nadas con la caza mayor en nuestro término municipal. La directiva de los cazadores de nuestra población tiene suscrito un
documento mediante el cual la mercantil Global Safari goza de la exclusividad para gestionar la caza mayor en los cotos ges-
tionados por ellos y como compensación recibe una cantidad de dinero por cada animal abatido. La reglamentación sobre
la caza es clara y contundente. Rotunda. No se pueden subarrendar cotos a terceras personas. La Ley de Caza 13/2004
del 27 de diciembre de 2004  en su articulo 29, apartado 3º dice textualmente: “Quedan prohibidos los contratos de
subarriendo de aprovechamiento de los cotos de caza”.

Con la ley en la mano el Club
de Cazadores de Petrer estaría
realizando una ilegalidad mani-
fiesta porque en la práctica tie-
ne subarrendados –no sabemos
bajo que figura jurídica– sus co-
tos de caza menor para la prác-
tica de la caza mayor a la em-
presa Global Safari, mercantil
que se encarga de organizar ca-
cerías por el sistema de rececho
(persiguiendo al animal hasta
darle muerte) en los terrenos

acotados situados en nuestro
término municipal. Si el Club de
Cazadores no ha enmascarado
el evidente arrendamiento de
los terrenos –muchos de ellos
particulares y otros de titulari-
dad pública– con algún tipo de
documento que se preste a con-
fusión podrían ser sancionados
de manera grave por incumpli-
miento de la Ley de Caza que
es muy explícita en este sentido.
Precisamente en el año 2004 la
Generalitat Valenciana aprobó
una nueva ley que bajo el título

H.N.

Gemelos mamando.
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Ley 13/2004 de Caza de la Co-
munidad Valenciana pretende
corregir una serie de lagunas
existentes hasta aquella fecha.
Y una de ellas era el subarrien-
do de los cotos de caza autori-
zados por la Generalitat Valen-
ciana a terceras personas. En su
preámbulo dice textualmente
“La necesidad de adecuar la
Ley de Caza de 1970 a las nue-
vas realidades derivadas del he-
cho autonómico, de la integra-
ción de España en la Unión Eu-
ropea y de la nueva sensibili-
dad ambiental existente en la
sociedad, motiva el estableci-
miento de una nueva Ley de
Caza de la Comunidad Valen-
ciana adecuada a sus tradicio-
nes y a su realidad ambiental,

social, económica y cultural”.
(....) “debe ser ordenado y ges-
tionado con arreglo a las pautas
de sostenibilidad, estabilidad, y
plena compatibilidad con la
conservación de la biodiversi-
dad y con el resto de los múlti-
ples usos posibles de los espa-
cios naturales”.

En el asunto que nos ocupa,
lo que sí está claro es que existe
una transacción comercial, una
tarifa, entre el Club de Cazado-
res y Global Safari. Por cada
animal abatido la empresa paga
un tanto a la antigua Sociedad
de Cazadores (ver tarifas en el
recuadro adjunto). Por cierto,
recibe unas cantidades irrisorias
si se comparan con las que Glo-
bal Safari cobra a sus clientes.

No obstante, esta redacción ad-
mite que no ha podido averi-
guar de qué modo se produce
el pago y si media factura emiti-
da por el club petrerense. Aquí,
en este asunto, los convidados
de piedra, los que no reciben
ningún dinero, son los propieta-
rios de los terrenos. El gran ne-
gocio lo realiza Global Safari
que está presente en otros co-
tos de la provincia de Alicante.
Esta empresa utiliza para sus ca-
cerías (y el Club de Cazadores
de Petrer los consiente) sofisti-
cados aparatos visores, GPS y
otros artilugios de transmisión
para localizar a los animales. La
Ley de Caza es suficientemente
clara en este aspecto. El artículo
12, apartado m prohibe textual-
mente lo siguiente: “El uso de
radiotelecomunicaciones du-
rante la celebración de las cace-
rías, así como el empleo de dis-
positivos electrónicos, al objeto
de facilitar las mismas”. 

Por otra parte, hay que seña-
lar que los permisos que otorga
la Consellería de Agricultura pa-
ra abatir un número determina-
do de animales son para que és-

tos no causen daños a la agri-
cultura. Es decir, las licencias
son para que arruís y jabalís,
fundamentalmente, no prolife-
ren demasiado en perjuicio de
las plantaciones agrícolas. Por
tanto, ¿es licito que se comercie
con unas licencias para abatir
animales encaminadas exclusi-
vamente a la protección de los
agricultores?. Los permisos son
para salvaguardar la agricultura
–bastante escasa en el territorio
petrerense, por cierto- pero en
realidad se comercia con ellos
de una manera descarada.

En el reportaje del mes anterior
lo único que se pretendía es dar
a conocer a los ciudadanos que
con la suspensión de las batidas
no se había terminado la caza de
arruís en nuestro término munici-
pal. Se continuaba practicando
por el sistema de rececho (seguir
a un determinado animal hasta
darle muerte) y también se había
detectado la presencia de furtivos
que según testimonios cada vez
son más numerosos. Se hablaba
del dinero que mueve la caza y
del negocio que ello representa
para algunas empresas especiali-
zadas. ■

La normativa es
rotunda “Quedan
prohibidos los
contratos de
subarriendo de
aprovechamiento de
los cotos de caza”.

¿Es lícito que se
comercie con unas
licencias para abatir
piezas encaminadas
exclusivamente a la
protección de los
agricultores?

LAS TARIFAS
LO QUE GLOBAL SAFARI LO QUE EL CLUB DE CAZADORES
COBRA A SUS CLIENTES RECIBE DE GLOBAL SAFARI

Por una hembra selección: 600 euros Por una hembra selección: 160 euros

Por una hembra: 1.000 euros Por una hembra: 230 euros 

Por un macho selección: 3.000 euros Por un macho selección: 520 euros

Por un macho trofeo: 6.600 euros Por un macho trofeo: 750 euros

Macho de 3 años.
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Teleobjetivo

¿PRESENTE? NO. PASADO
Los jóvenes que transiten por las inmediaciones de esta curiosa

pintada, cerca de la calle Greco, se sorprenderán al leerla. Es de supo-
ner que el citado José Antonio hace referencia a aquel que formó
parte de una lamentable página de la historia de nuestro país. Nos
referimos a José Antonio Primo de Rivera. En cuanto a lo de
¡Presente! Es evidente que no, que ya no está presente y que éste
triste y trágico episodio forma ya parte del pasado. Es curioso com-
probar cómo todavía existen personas que siguen ancladas en ese
pasado que tanto sufrimiento ocasionó. Nuestra cámara ha captado
esta pintada que nos ha parecido extraña y un tanto surrealista.  ■

Por Clara M.ª Alba

EL MEJOR ESCAPARATE
La mediana situada entre los centros comerciales de Carrefour y

Bassa el Moro se ha convertido en todo un escaparate para la com-
pra-venta de coches usados. Aprovechando el trasiego de gentes que
pasan por el lugar dejan allí sus vehículos durante toda la jornada con
el correspondiente cartel de se vende y un número de teléfono. Al
parecer las ventas se suceden porque los coches son distintos de un
fin de semana a otro y al paso que vamos se va a colapsar el lugar.
Este punto estratégico también es utilizado para que algún estableci-
miento se haga propaganda gratuita estacionando allí su camión. ■

PROHIBIDO APARCAR
Los coches que vemos en la fotografía se encuentran aparcados en un

lugar prohibido, nos encontramos en la esquina que forman la calle Moros
Nuevos con la plaza Unión de Festejos, raro es el día que no se encuen-
tren varios coches mal estacionados en este lugar, recientemente se ha pin-
tado la calzada de amarillo pero a muchos parece que les da igual, o quizá
no saben que esas líneas significan que no se puede estacionar. ■

MEJOR UBICADO
En el mes de marzo veíamos este contenedor ubicado en el centro

de la acera en la calle Julio Román, comentábamos la incomodidad
que producía al pasear por dicha calle, quizá los responsables de los
contenedores no se habían percatado de esta molestia para los vian-
dantes. Hace unos días aprovechando el vaciado del mismo lo des-
plazaron unos metros hacia arriba y lo colocaron debajo de la acera,
que es un mejor lugar. ■
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MISTERIOSA ESCULTURA
La escultura que aparece en la fotografía es totalmente anónima para

la mayoría de vecinos de la zona. Se instaló en la plaza de San Crispín,
precisamente en homenaje a los zapateros cuyo patrono es precisamen-
te San Crispín. La figura, que a duras penas, consigue imitar la postura
del artesano en el momento de realizar su trabajo, no lleva placa o
información sobre lo que representa. No obstante, en uno de los late-
rales de la base se ha inscrito con letras grabadas en la piedra un nom-
bre y una fecha: A. Carrillo 71. Deducimos que es el autor de tan enig-
mática escultura que rinde homenaje a la profesión más extendida de
nuestra zona y que sin embargo pasa totalmente desapercibida en esta
pétrea figura anónima. Colocar un rótulo o indicación para dar a cono-
cer que este monumento es algo más que un bloque de piedra sería
muy interesante y además didáctico. ■

PUEBLO DE CAMIONES Y CAMIONEROS
Lo decíamos en un reportaje publicado hace un par de años en

esta misma publicación. Petrer se estaba convirtiendo en un pue-
blo de camioneros huidos del sector calzado y marroquinero. Ello
se ha traducido en una masiva presencia de camiones que sobre
todo los fines de semana aparcan en las avenidas grandes, en sola-
res vacíos o en descampados. En la fotografía se aprecia una bate-
ría de vehículos pesados estacionados frente al colegio Reyes
Católicos. Los hay en la avenida Reina Sofía, en la calle la Mancha,
en Felipe V, en los terrenos de Luvi, en Salinetas, en la avenida
Bassa Perico y allí donde existen espacios para poder maniobrar. ■

Teleobjetivo

ASFALTO LEVANTADO
Nos encontramos en la Avenida Salinetas junto a la esquina supe-

rior del parque 9 d´Octubre, se puede apreciar cómo se encuentra el
asfalto, para los vehículos es peor que atravesar un gran badén pues
está desigual y el asfalto roto. Sabemos que son las raíces del gran
árbol existente en la acera y que debemos conservarlo, pero si no se
hace algo llegará el día que no se pueda circular por este lugar. ■

ESTADO REPUGNANTE
Este es el estado que presenta

uno de los pasadizos existente
entre los Jardines Rey Juan
Carlos I y la calle Filólogo
Sanchis Guarner. Donde debía
estar la iluminación sólo hay un
gran boquete, en las paredes y
los cierres, en ambos lados, no
cabe ni una pintada más, y el
suelo ni pisarlo, pues uno se
puede quedar pegado. Por
suerte la fotografía no capta el
olor que se percibe con sólo
asomarse. ■



La cúpula de mi casa
es particular

Una vivienda del pueblo disfruta de una cúpula de las mismas características y del mismo
año de construcción que la de Iglesia de San Bartolomé

En primer lugar, situémonos. Las fotos que acompañan al reportaje nos sirven para tal propósito, pero yo les animo, porque
la sensación de sorpresa se vuelve más nítida, a contemplar la Iglesia de San Bartolomé desde un lugar elevado. Un lugar
que les permita observar la construcción eclesiástica en todas sus dimensiones, y donde se aprecien sus torres y su cúpu-
la. Luego, según se hayan situado, miren a la derecha o la izquierda, apenas unos metros. Verán otra cúpula similar, del mis-
mo estilo (incluso con las mismas tejas azules), aunque de una dimensión menor. Está en una casa particular. Si les intriga
el porqué, como nos ocurrió a nosotros, sigan leyendo: su historia no tiene desperdicio. 

Desde luego que no. “Fue le-
vantada en 1.779”, nos dice Ar-
turo Villaplana, “Arturet”, su pro-
pietario. No sólo lo dice él, en la
fachada de la casa se respeta la
piedra original donde quedó ano-
tada la fecha de la obra. “Esta ca-
sa tiene 229 años, y aunque ha
experimentado lógicas reformas y
modernizaciones, continúa intac-
ta en su estructura y en su cúpu-
la. De hecho, hace unos años,
cuando redistribuimos las habita-
ciones, el Ayuntamiento nos exi-
gió conservarla; no hubiera hecho
falta”. Una cúpula –catalogada
hoy como patrimonio y protegida
en el Plan General de Ordenación
Urbana de Petrer–, que en efec-

to, como nos dice el párroco lo-
cal, Antonio Rocamora, que tam-
bién ha tenido oportunidad de
verla (“y exteriormente todo los
días, la tengo enfrente de mi resi-
dencia”), es del “mismo estilo y
características” (crucero con cú-
pula, en términos arquitectónicos)
que la de la Iglesia. Y del mismo
año: las obras de construcción de
la Iglesia de San Bartolomé en su
primera fase, que incluyeron el al-
tar mayor, la sacristía, la capilla y
la cúpula, entre otros, son de
1779. La pregunta es inevitable:
¿la hicieron los mismos? 

Sobre este aspecto Arturo no
nos puede ilustrar y servidor tam-
poco ha podido identificar a su
propietario original. Los conoci-
mientos de Arturo sobre la casa

LUIS H. VILLAPLANA YÁÑEZ
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Detalle interior de la cúpula –nos disculparán por no poder conseguir una vista más general; su cercanía
respecto al suelo no lo permite–.



comienzan cuando la compró su
abuelo, Vicente Beltrán Montesi-
nos, hace más de 120 años, casi
la mitad de tiempo que lleva edi-
ficada. Pero podemos suponer
que perteneció a algún campesi-
no pudiente. A esta conclusión
llegamos por varios aspectos,
siendo el más obvio el poderío

económico: una edificación de
varias plantas en un solar de 288
metros en la zona, como dicen los
más veteranos del lugar, de los
“senyorets”. La suposición del
oficio del dueño se sostiene en el
contexto de la época, donde eran
terratenientes y algunos campesi-
nos los que destacaban en asun-

tos pecuniarios, y sobre todo por
una historia popular de Petrer
que no sólo hemos oído en boca
de Arturo. Versa sobre la apuesta
que su primer dueño hizo a los
vecinos: su mula –o su burro- les
saludaría desde el balcón de la
casa. Una extravagancia que,
cuenta la tradición oral, cumplió.

Para ello construyó un amplio
portal (con un gran arco) con
unas anchas escaleras. Arturo lle-
gó a verlas.

“También la bodega, de la que
se conserva la piedra donde se
pisaba la uva, la cuadra y el pa-
jar”. La cúpula, entonces, no te-
nía ninguna función religiosa. Pa-
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Desde la terraza de Arturo se contempla la cúpula de la Iglesia de San Bartolomé. Hasta las tejas son similares.
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ra Arturo era una cuestión fun-
cional, “para dar luz a la escale-
ra, ya que las habitaciones inte-
riores carecían de iluminación”.
La afirmación es suscrita por el
párroco: “no tenía función reli-
giosa, yo creo que fue gusto del
dueño de esa casa, ilusión de que
a la par que se hacía la de la Igle-
sia se hiciera la suya”. Un gusto
que un tipo que saca a sus ani-
males al balcón puede muy a
bien tener. 

Así que nos imaginamos al
personaje sobre el que conjetu-
ramos deteniéndose a observar
la construcción de la Iglesia (que
comenzó el 12 de abril de 1779)
cada vez que iba de camino a
casa. Y ya se sabe que lo que se
ve se desea. Fácil es que acabara
conociendo a sus autores y con-
tratándolos para su cúpula par-
ticular. Pudo conocer al arqui-
tecto que proyectó la Iglesia en
esta primera fase, Francisco Sán-
chez. O pudo contactar con el
maestro de obras, o con ambos.
De este último se carece de no-
ticias concretas, pero estudiosos
locales (como Hipólito Navarro)
aventuran un nombre: Miguel
Francia Guillén, natural de Cre-
villente y con numeroso trabajo
por las comarcas del Vinalopó
durante la época. Sean cuales
sean las circunstancias concretas
de esos encuentros, la idea más
plausible es que en efecto se
dieron. Aceptemos también, en
esta línea, el buen hacer de es-
tos profesionales: más de dos si-
glos contemplan ambos techos
circulares. 

MÁS MISTERIOS
La elucubración sobre el primer

dueño se hace más interesante,
habiendo dejado visto el asunto
de la cúpula, si escuchamos otra
historia de Arturo. “En esta casa
se encontró una habitación oculta
tan grande como la cuadra. Esta-
ba entre la cuadra y el pajar, y mi
abuelo la descubrió por casuali-
dad. Aunque no fue exactamen-

te mi abuelo, sino un primo suyo,
Constantino Romero, “el Cotilla”,
el que, echándole una mano pa-
ra desatascar la oquedad donde
se deja la paja (en una casa de es-
tas características era una distri-
bución del espacio usual en la
época), encontró un pequeño ac-
ceso a otra habitación. Estaba
completamente vacía, sin puertas
ni ventanas (exceptuando este

pequeño paso) y, ya te digo, era
grandísima.” Aunque ocultar ha-
bitaciones es una práctica bastan-
te extendida (para escriturar me-
nos, etc.), podemos estar ante el
espacio inadvertido de mayores
dimensiones en la historia del
pueblo. “Mi abuelo lo aprovechó
para hacer una gran despensa”,
narra Arturo, “y sobre el uso ori-
ginal, pues no se sabe. Quizá fue-
ra por las mismas razones por las
que se hace hoy día o para ocul-
tar algo”. Toda esa distribución
pretérita de las habitaciones ya no
existe con las sucesivas reformas
en la casa.

Tampoco la habitación que se
habilitó como despacho notarial
durante muchos años. Vicente
Beltrán Montesinos cedía el es-
pacio a cambio de trabajos y fa-
vores, y su nieto ha conocido a
varias generaciones de notarios
en su casa. “El último de ellos,
Jesús Sancho Tello. Pero ha habi-
do muchos, porque yo he visto
aquí escrituras del siglo XVIII re-
dactadas a mano, por supuesto.
Recuerdo que, normalmente, ve-
nían los jueves por la tarde”.
Otro huésped ilustre fue el poe-
ta local Paco Mollá, “que vivió
aquí alquilado siete u ocho años,
justo después de casarse. Así, de
memoria, de 1926 a 1934”. Hoy
disfrutan de ella Arturo y su fa-
milia y nos confiesa que “no la
vendería”, la historia de su fami-
lia y un pedacito de la del pueblo
se ha escrito aquí. Nadie duda de
la gran compra que hizo su
abuelo por 14.000 reales (3.500
pesetas). ■
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Arturo Villaplana nos sonríe en su balcón, desde donde admira la cúpula de su casa, que data de 1779.

Imagen aérea de ambas cúpulas.
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CARMEN PAYÁ AMAT
Modista jubilada

Modista y marinera
Carmen, es una mujer vitalista, positiva y muy simpática. “Me gusta la gente”, afirma contundente y a lo mejor, es por-
que siempre ha estado rodeada de ella. Primero por sus hermanos (es la más pequeña), después por sus compañeros de
trabajo en la fábrica, más tarde cuando estuvo sacándose el título de Corte y Confección, luego por sus alumnas, en las
clases…Y cómo no, también por su equipo de modistas, cuando estaban haciendo trajes de fiesta. Ahora, por las mujeres
que van al Hogar de la Tercera Edad, mujeres que han cosido y remendado en casa, siempre dispuestas a aprender cosas
nuevas. Y yo por ello las admiro: a ellas por aprender y a Carmen por enseñarlas. Pero al margen de todo esto, no pode-
mos olvidar lo acompañada que Carmen está por su familia y por la fiesta de este pueblo, claro. Se puede decir que es una
mujer “muy acompañada” por todos los festeros y festeras, como por las Capitanías que durante mucho tiempo ha esta-
do haciendo -vistiendo- año tras año. Felicidades Carmen, estás muy rodeada de gente, como a ti te gusta.

PREGUNTA.- ¿De dónde eres?
RESPUESTA.- De Petrer. Nací

en 1940, en la calle Castillo. Una
casa conocida como la casa alta,
un nombre que solo se acordarán
las personas de mi edad y más
mayores.

P.- ¿A qué colegio fuiste?
R.- Al criarme en el campo,

porque mis padres eran agriculto-
res, nos íbamos de madrugada y
regresábamos por la noche. Por la
noche cuando llegábamos, don
Francisco Gadea me daba clase a
mi, y a mucha gente más, que
por un motivo u otro no podía-
mos ir a la escuela durante el día.

P.- ¿Vivíais de la agricultura?
R.- Mal vivíamos, porque era

agricultura de secano y no daba

para mucho pero como decía mi
madre, “mientras tengamos al-
mendras e higos no pasaremos
hambre”.

P.- ¿A parte de ayudar a tus
padres en el campo cuál fue tu
primer trabajo?

R.- Mi obsesión desde peque-
ña era ser modista, pero como
no teníamos dinero para mi for-
mación me puse a hacer bolsos.
Por las noches venía a casa Re-
medios “la Taquillera” a enseñar-
me a coser, por cierto, que du-
rante esa época me bajé la Ban-
dera de los Marineros y eso hizo
que quisiera aprender más. En-
tonces iba a Elda donde estaba
enseñando Corte y Confección
Ani Bellot. Era tanta la ilusión que
puse en aprender que mi madre,
que entonces no tenía mucho,

me regaló la máquina de coser
de mi abuela y me dio ánimos
para que trabajase en lo que me
gustaba, aunque ganara menos

que haciendo bolsos. Así que me
puse  a coser delantales a Tais
con telas que me daba. Ese fue
mi primer trabajo como modista.

P.- ¿En tu casa eran todos fes-
teros?

R.- Sí, ya en el año 1942 salie-
ron mi hermana Matilde de
Abanderada, acompañada de mi
padre y mi hermano José María
como Capitán y mi hermana Vir-
ginia de Rodela.

P.- ¿No me has dicho de qué
comparsa?

R.- En mi casa todos somos
Marineros. Mi padre fue funda-
dor y yo siempre he estado en

PAQUI MARTÍNEZ
“Nací siendo
marinera”.
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esta comparsa, aunque a veces
por algunos motivos mi hija y mi
nieta han sido cargos festeros de
otras comparsas, mi hija fue Ro-
dela de los Labradores y mi ma-
rido el Capitán. A nosotros nos
hacia ilusión tener la de los Mari-
neros, pero ese año tenían la Ca-
pitanía completa, entonces Fini,
la hija de Josefina y Pepe el “Po-
rrí”, tenía ilusión por la Bandera
de los Labradores, pero no tenía
ni Capitán ni Rodela, así que sin
pensarlo mucho dijimos que pa-
ra delante y mi marido, cuando
bajó de la ermita de San Bonifa-
cio, llevaba puesto el traje de
corsario de la comparsa de los
Marineros. Más tarde, mi nieta,
fue Rodela de los Estudiantes con
su padre de Capitán, pero eso es
normal porque mi yerno es de la
comparsa de los Estudiantes.
Aunque tengo que decir que ya
mis hijos fueron Abanderada y
Capitán de los Marineros.

P.- ¿Cómo se vivió en tu casa
en aquellos tiempos tener toda
la fiesta?

R.- Antes la fiesta no tenía na-
da que ver con la de hoy en día.
Todo lo pagaban los cargos fes-
teros, no se derrochaba nada. Es-
taban, por lo que me contaba mi
madre, ahorrando durante un
tiempo para los gastos. Los con-
vites eran  a base de comidas y
pastas, preparados por la familia.
Todos ayudaban para que las
mesas estuvieran lo mejor posi-
ble… Lo comento porque enton-
ces los regalos solían ser una tor-
ta de almendra o habas hervidas,
cosas que se agradecían mucho

porque para todos eran tiempos
difíciles. Mi madre me cuenta
que, mira si habría hambre que
los músicos se escondían las pas-
tas en los bolsillos, para llevárse-
las a sus familias. Más tarde, en
el años 1958 me bajé yo la Ban-
dera. Y de esa sí que me acuer-
do. Mi madre durante mucho
tiempo estuvo preparando y par-
tiendo almendras para el convite.
Como te he comentado era otra
forma de ver la fiesta, las muje-

res solían poner un cocido de
buena mañana y a la hora de co-
mer todos a casa con el músico
que acogías, por cierto, normal-
mente tenías el mismo músico
durante años y se hacían bonitas
amistades.

P.- ¿Cuándo empezaste a co-
ser Capitanías?

R.-  Hace más de treinta años.
Vaya por Dios, mira como pasa el
tiempo que me he engañado con
los años, porque la primera que
cosí fue a mi sobrina Fini, hija de
una hermana de mi marido que
fue Abanderada de los Moros
Nuevos en el año 1966. Al año
siguiente fue la de los Labrado-
res, cuando mi marido y mi hija
fueron cargos festeros. Y a partir
de ahí no he parado.

P.- ¿Tu marido era ya festero o
fue porque tu familia lo era?

R.- No, él era ya Marinero. Me
cuenta que cuando su hermano

Antonio le dijo que se iba apun-
tar a una comparsa, concreta-
mente a los Vizcaínos, él le dijo
que no, que se apuntaba a los
Marineros, que era donde esta-
ban sus amigos. Está en la com-
parsa ya cincuenta y dos años.
Cuando yo fui Abanderada en el
año 1959 él estaba en la mili.

P.- La comparsa de los Mari-
neros tiene entre sus raíces cua-
tro o cinco familias que le han
sido muy fieles ¿es eso verdad?

R.- Nosotros, los Marineros,
somos como una gran familia y
tengo que decir que el que entra
a esta comparsa, aunque sus an-
cestros no sean festeros, o no
han sido de esta comparsa, se in-
volucran tanto como los de siem-
pre. Y la quieren porque nosotros
los acogemos a todos con gran
cariño. No importa el acto que
tengamos los Marineros, la gente
responde siempre, igual da que
sea una comida, que unos juegos
de convivencia, que una misa pa-
ra los difuntos. Cuando fui Aban-
derada salía de mi casa allá arri-

ba en el castillo y toda la com-
parsa venía a buscarme, enton-
ces no era como ahora que hay
filás obligadas para el acompaña-
miento, sino que venían por pro-
pia voluntad.

P.- ¿Ahora que has sacado el
tema del acompañamiento,
quiere esto decir que ha cambia-
do en algo?

R.- Con el paso del tiempo ha
ido evolucionando. Ahora todos

tienen cuartelillo, y cuando ter-
minan un acto festero les gusta ir
a relajarse. Las Abanderadas se
recogen normalmente en la casa
de la comparsa. Con esto quiero
decir que a veces se olvidan un
poco de los cargos festeros y por
eso se tienen que poner unas fi-
lás para acompañamiento de las

“La ilusión de mi
vida era ser modista”.

“Hace cincuenta años
que me bajé la
Bandera de los
Marineros”.

Carmen, en la Entrada del 14 de mayo de 1959.
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Capitanías con el fin de que se
sientan más arropados.

P.- ¿Cómo ha evolucionada
para ti la fiesta?

R.- Opino que conlleva dema-
siado gasto, mucho se podría
evitar, pero cada uno en su casa
hace lo que quiere. Por ejemplo,
la comparsa ahora da dinero para
los convites y el caballo, que en-
tonces en mi tiempo no se hacía.
Creo que sería suficiente con ha-
certe los trajes. Muchas mujeres
que quieren ser Abanderadas
tendrían más facilidad para serlo.
Pero como quieras hacer convi-
tes, regalos y otras cosas se te va
mucho dinero que pienso, no se
debería de gastar, al igual que
con los trajes, si empiezas a bor-
dar y colocar piedras buenas te
cuesta un montón de dinero. Pe-
ro si tienes cuidado con las cuen-
tas puedes tener una Capitanía
muy digna por una cantidad eco-
nómica razonable. Te lo dice una
modista que ha cosido cincuenta
Capitanías.

P.- ¿Cuántas de ellas han sido
Marineras?

R.- Veinticinco.
P.- ¿Has diseñado alguna?
R.- Entre las ideas de unos y

de otros se hacían los trajes. Hoy
en día hay gente que vive del di-
seño, que no me parece mal, pe-
ro cada vez hay menos para ser
originales. Creo que ha salido ya
todo, pero hay que continuar
trabajando para que la fiesta si-
ga para delante. Mi hijo Francis,
sin ir más lejos, ha diseñado mu-
chos de los trajes que yo he cosi-
do, y mi hija Carmina, que es

muy activa y trabajadora, me ha
ayudado.

P.- ¿Qué te ha aportado a ti el
coser para la fiesta?

R.- Hacer muchos amigos que
hoy por hoy perduran, pero
también un gran desgaste por-
que había que trabajar mucho y
a veces lo que quería el diseña-
dor o el cliente no iba bien y eso
no te dejaba dormir. Otro de los
trabajos que nadie comenta es el
de colocar los trajes. Antes los
dejabas en tu casa y hasta el día
de la fiesta no los tocabas. Ahora
tienes que ir a exponerlos a casa
y más tarde en los escaparates.
También hay que ver como que-
dan encima del caballo por si
hay algo que retocar. En fin, no

es solo coser. Por cierto, quiero
mandar un saludo a la tienda de
Pasbel que durante tantos años,
y esperemos que muchos más,
ha dejado su escaparate para la
comparsa de los Marineros. Tan-
to Isabelita como Pascual han si-
do personas que cuando has ido
no han obsequiado con pasteles
y cava para celebrarlo.

P.- ¿Quieres añadir algo más
sobre las fiestas?

R.- Primero, un ruego: decirle
a los Capitanes que sólo en los
actos de tiro la Rodela sale con el
Capitán. Cuando está la niña de-
bería cargar el trabuco lo menos
posible para que la Rodela no
tenga miedo. Si es un pistón sólo,
pues que sea eso, porque las chi-
quillas pasan mucho miedo y de-
jan de lucirse, sobre todo en algo
tan bonito como es la danza que
hacen, una tradición que no se
debe perder. Después del “pa-
quete”, voy a alabar a mi pueblo
por hacer que la persona más im-
portante de las fiestas sea la
Abanderada, que es una mujer.
Me siento muy orgullosa de estas
fiestas y no de las que hay en
otras localidades, donde veo mu-
cho machismo tratando a la mu-
jer como favorita, esclava o de-
jándole salir en las fiestas bailan-
do solamente. En los tiempos
que vivimos, no me parece co-
rrecto, por eso estoy tan orgullo-
sa de la fiesta de mi pueblo.

P.- Acabas de pasar por una
enfermedad importante ¿cómo
ves la vida?

R.- He superado un cáncer de
mama y veo la vida, si cabe, con

más ilusión. Cuando me lo dije-
ron, estaba terminando de coser
los trajes de las Abanderadas de
los Labradores y de los Marine-
ros. No les dije nada. Pasamos
esas fiestas como tú te puedes
imaginar... Cuando terminaron,
me operaron y me pusieron el
tratamiento. A mi la fiesta me ha
ayudado a combatir la enferme-
dad, y, por supuesto, toda mi fa-
milia. Cuando pasas algo así te
das cuenta de que la vida hay
que vivirla y ser feliz. 

P.- ¿Qué día recuerdas con
más ilusión?

R.- El primero, cuando me ba-
jé la Bandera de los Marineros,
precisamente ahora hace cin-
cuenta años, el día que me ca-
sé, cuando nacieron mis hijos, y,
cómo no, el nacimiento de mis
nietos. También el día que me
dieron una fiesta sorpresa cuan-
do me jubilé, organizada por
Paqui “la de Cecilio” y mis hi-
jos: allí estaban las cincuenta
Capitanías que he cosido, entre
ellas las quince que he confec-
cionado en mi filá, el Presidente
de la Unión de Festejos, el alcal-
de y mi familia.

P.- ¿Un deseo?
R.- Ver salir toda la fiesta des-

de mi casa. Mis nietos ostentan-
do la Capitanía de los Marine-
ros: mi nieto, el hijo de mi Juan
Antonio, de Capitán; mi nieta, la
hija de Carmina, de Abanderada
y la pequeña de mi Francis, de
Rodela

P.- ¿Eres feliz?
R.- Soy muy feliz, no tengo

motivos para no serlo. ■

“Me gusta la fiesta 
de Petrer porque no
es machista”.
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JOSÉ ANDRÉS VERDÚ NAVARRO
Presidente de la Unión de Festejos de San Bonifacio Mártir

“La fiesta necesita 
un cambio”

Había quedado con J. Andrés Verdú , “Jota”, como es conocido en Petrer, en el ámbito festero, para hacerle una entrevis-
ta y hablar un poco de fiesta en estas fechas ya tan próximas al 15 de mayo. El lugar que escogimos fue la Casa del Fes-
ter y a las nueve de la noche pero por un error de agenda Jota no estaba allí, así que le tuve que llamar al móvil, un inven-
to para algunos maravilloso, pero para otros, no tanto, porque quita mucha privacidad. Esto lo explico porque cuando le
llamé estaba practicando deporte. Cambió sus planes y nunca mejor dicho, vino enseguida, “corriendo”. Llegó sudado, pe-
ro reconozco que en forma, porque rápidamente nos pusimos a hablar y comprobé que lo hacía con naturalidad. No le fal-
tó el resuello en ningún momento. Durante la espera comprobé con qué intensidad trabajan los festeros y festeras: la Ca-
sa del Fester estaba abierta, algunos miembros de la Directiva de los Berberiscos (pero podían haber sido perfectamente
de otras comparsas) estaban preparando el desfile infantil para que todo saliera en condiciones. Son estas personas, las
que después de una dura jornada laboral, se ponen a trabajar por la fiesta hasta las tantas de la noche, robándoles horas
a sus familias o a su descanso, las que  se merecen que desde aquí les demos las gracias en nombre de todos los festeros
y no festeros de este pueblo. Y al frente de todas y todos ellos, Jota, como no podía ser de otra manera.

PREGUNTA.- ¿Cuántos años
estás como presidente de la
Unión de Festejos?

RESPUESTA.- Seis años. Las
presidencias son, si no hay moti-
vos que te lleven a convocarlas
con anticipación, de cuatro años.
A mi me quedan dos en el cargo.

P.- ¿Lo comentas como si no
te quisieras presentar de nuevo?

R.- Un periodo de ocho años
está bien. Es hora de que en la
Unión de Festejos entre savia
nueva. La Unión es como otras
actividades, cuando entra gente
con ganas de hacer cosas es im-
portante para la fiesta en sí.

P.- ¿Lo dices como si te hubie-
ses acomodado en el cargo?

R.- No. Lo que ocurre es que
cuando cambiamos de personas
que llegan con ideas nuevas, la
que gana es la sociedad con es-
tos cambios. Otra cosa es si se
puede llevar a cabo, pero el
simple hecho de querer hacer
cosas nuevas es bueno para la

fiesta.
P.- ¿Crees que debería ser

gente nueva y joven?
R.- La Unión de Festejos siem-

pre se ha caracterizado por  darle
paso a la gente joven. Muchos
han estado trabajando en la so-
ciedad y comprometiéndose en
actividades culturales de este
pueblo. Creo, sinceramente, que
mi ciclo terminará dentro de dos
años. Y en estos momentos hay
gente joven que perfectamente
puede hacerse cargo de la presi-
dencia, porque llevan bastante
tiempo trabajando, tanto por su
comparsa como por la Unión.

P.- ¿Estás cansado?
R.- No, la fiesta a mí me da

muchas cosas buenas, tengo mu-
chos amigos y eso para mí es lo
importante, pero también es ver-
dad que a la fiesta hay que en-
tregarle mucho tiempo y algunas
veces no es tan fácil sacarlo.

P.- ¿Es tu familia quien te pide
que te dejes la presidencia?

R.- No, para nada. Tengo una
familia muy compresiva, sobreto-

do mi esposa. A lo mejor es por-
que en casa nos gusta a todos la
fiesta. Claro que sin decirme na-
da al respecto, yo me doy cuenta
del tiempo que dejo de estar con
ellos. 

P.- Te escucho hablar de los
amigos que vas haciendo en la
fiesta, pero mi pregunta es ¿te
has hecho por motivos de fiesta,
enemigos?

R.- Si por la fiesta tuviese que
tener enemigos me la dejaba. Pa-
ra mi nadie es mi enemigo. La
fiesta la comparo a cuando yo ju-
gaba en el equipo de balonma-
no: cuando jugábamos contra los
de Elda nos pegábamos, nos in-
sultábamos, pero cuando termi-
naba el partido nos íbamos de
cervezas todos juntos. Pues en la
fiesta eso, sin ir tan lejos, es lo
mismo: discrepamos con vehe-

mencia en algunas cosas, pero
cuando termina la reunión nos
tomamos juntos una cerveza.

P.- ¿Quema el cargo de presi-
dente?

R.- Yo no estoy quemado. Lo
que ocurre es que a veces se te
van acumulando varias cosas y
cuando llegas a casa estás agota-
do y un poco bloqueado, pero
nada más. No es fácil llevar una
actividad de este tipo. Siempre
estás con el cargo de conciencia
de que no pasas el suficiente
tiempo con la familia. Pero, lo di-
go de nuevo, también es verdad
que da alegrías. Fíjate si gusta la
fiesta en casa que hay algunos
días que acuestas a los niños y mi
mujer y yo terminamos hablando
de fiesta.

P.- Este año es especial para ti
y tu familia, ¿no?

R.- Sí, voy a ser Capitán de mi
comparsa, la de los Moros Nuevos. 

P.- ¿Cómo surge lo de ser Ca-
pitán?

R.- Tengo una hija en edad
de ser Rodela y mi esposa me

PAQUI MARTÍNEZ
“Sin cuartelillos la
fiesta sería más
asequible”.
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comentó que le haría ilusión
que fuera Rodela aunque fuese
con otra persona como cargo
festero, pero yo le dije que si
mi hija iba a ser Rodela, el Ca-
pitán tendría que ser yo. Y así
ha sido.

P.- ¿No te conlleva más tiem-
po el hecho de ser Capitán y Pre-
sidente de la Unión de Festejos?

R.- No, porque en la Unión me
respalda un buen equipo, y ade-
más tengo que decir que cuando
empiezan las fiestas es cuando
menos quebraderos de cabeza se
tienen porque el peso de la mis-
ma la llevan los alcaldes de fies-
tas y los jefes de comparsa. En
esas fechas mi labor es más bien
protocolaria. A eso yo lo llamo el
milagro de las fiestas, porque el
día antes estás reunido resolvien-
do cosas hasta las tantas y en el
momento de la Entrada de las
bandas de música todo empieza
a funcionar. Pero también este
año el protocolo estará bien re-
presentado por el Vice-Presiden-
te Juan Pablo.

P.- ¿Podrás desconectar el chip
de Presidente en las fiestas?

R.- Lo hice el día de Banderas
y lo conseguí a lo mejor por la
ilusión de mi hija, que hizo que
en esos momentos todas las pre-
ocupaciones se dispersaran. Tam-
bién es verdad que hay un gran
equipo trabajando en la Unión
de Festejos y eso me hace el tra-
bajo más fácil.

P.- ¿Disfrutó tu hija en Bande-
ras en el acto de tiro? Lo comen-
to porque muchas niñas tienen
miedo a los truenos.

R.- La verdad es que hizo la
danza de la Rodela y a mi se me
caía la baba viéndola, pero tengo
que comentar que seguramente
la gente que presenció el acto di-
ría que fui un Capitán blando
porque los trabucazos que pega-
ba, como se ha dicho siempre en
Petrer, no eran fuertes: “Tires tra-

bucaes de sego”. Y es que, entre
los que me cargaban el arcabuz
estaba mi amigo Pina, hombre de
mi filá y de la Junta Directiva de
la Unión, que cuida mucho los
detalles y sabe muy bien que es

lo que tiene que hacer en todo
momento. Por eso me ponía me-
nos de media carga y eso se no-
taba mucho porque no soy un
gran tirador, pero tiré bien. A par-
te de eso, mi hija no estaba con
miedo y tensión. Así que los dos
disfrutamos del primer día impor-
tante para ambos: las Banderas.

P.- ¿Has sido siempre Moro
Nuevo?

R.- Mi familia ha sido de la
Comparsa del tercio de Flandes,
porque mi padre lo era. Él fue
primero Presidente de los Fla-

mencos y más tarde Presidente
de la Unión de Festejos. Así que
salí de Flamenco, sin olvidar que
cuando era pequeño estuve sa-
liendo de Labrador con mis pri-
mas que han sido Abanderadas
de los Labradores, porque mi
madre así lo quería ya que era la
comparsa de su familia. Cuando
realmente me hice Moro Nuevo
fue cuando mis amigos forma-
mos una filá y desde entonces
aquí estoy.

P.- ¿Por qué la fiesta de Petrer
no incrementa el número de fes-
teros, cuando la población no
para de crecer?

R.- Creo que debe de haber un
cambio en la fiesta. Se debe
amoldar a la forma de vivir ac-
tual. Sinceramente pienso que
saldría más gente si las dos Entra-
das fueran por la tarde. Cada vez
hay son más las personas con
trabajos cara al público, los vier-
nes y los sábados. A parte de
ello, la fiesta tiene tres compo-
nentes importantes uno es la his-
toria, otro la tradición  y otro, so-
bre todo, es que la fiesta debe
ser popular. Y para serlo debe te-
ner tirón y para tenerlo la gente
se debe involucrar en ella. Nos
damos cuenta que los sábados
por la mañana la mayoría del re-
corrido esta vacío. Si se hiciera
por la tarde al menos habría es-
pectadores, porque la fiesta es
una puesta en escena y todo tea-
tro necesita su público. Necesita-
mos dar un impulso a la fiesta,
creo que entrando gente joven y
con ganas de trabajar se puede
conseguir. ■

“Jota” con su hija.
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de la zeca a la meca

Nombre: Joaquín Pina Vicedo
Edad: 67 años
Lugar de nacimiento: Agost

Aunque nacido en Agost se considera de Petrer, pues se
trasladó a nuestra población cuando contaba con 3 años de
edad. Realizó los estudios primarios y comenzó a trabajar, su
primer empleo fue con su tío en muebles Pina, por aquel entonces trasladaban los mue-
bles andando con una carretilla, posteriormente trabajó en el almacén de una fábrica de
calzado, después permaneció durante 4 años en Francia con unos familiares, hasta que
le llegó el momento de hacer el servicio militar y regresó.

Al finalizar la mili realizó diversos trabajos, en la construcción, en el calzado etc. A con-
tinuación solicitó plaza de conserje y cuando inauguraron el colegio Virrey Poveda estuvo
en él durante 12 años, finalmente pidió traslado a la escuela infantil Els Peixos donde con-
tinuó de conserje 14 años, hasta su jubilación. Ha realizado tres veces el camino de San-
tiago, y lo destaca con gran satisfacción, donde ha encontrado grandes amigos de distin-
tos lugares de España, en el año 2010 quieren reencontrarse y realizarlo por cuarta vez.

Noche o día: día
Estación del año: primavera
Una película: Del Oeste
Un libro: De Historia
Mi paisaje preferido: Camino de Santiago
No soporto: Las injusticias hacia las personas
Tiempo libre: Pasear, estar con los de mi agrado
Un día inolvidable: El que me casé, hace 43 años
Un sueño a realizar: Ir a Puerto Rico
Le temo a: Nada
Cuando era pequeño quería ser: Policía de tráfico
Tres cosas de Petrer que te gustaría cambiar: Nada, me gusta como está.
Cosas que sí le gustan: San Bonifacio, el casco antiguo...
Qué proyecto realizaría: Hacer una salida de Petrer por debajo del puente
Fiestas de moros y cristianos o salida vacacional: salida vacacional
Prensa, radio o TV de la localidad para estar al día: TV
No podrías vivir sin: Mi mujer
Cuáles son tus dioses: Dios
Signo zodiacal: Aries
Color preferido: Rojo
Comida que más te gusta: El arroz
Bebida preferida: La cerveza. ■

Los zapatos no están bien. Desde tiem-
po ha que no nos “calzan” como antaño.
A estas alturas de la película no solo los
pies nos duelen, también las manos, la
boca... y los bolsillos. Los bolsillos sobre
todo.

Para mayor “consuelo”, el dólar baja
que baja y el euro sube que sube. Si ya
era difícil vender en América ahora con el
euro a 1,6 dólares se va a poner imposi-
ble. Y como los males a los zapatos nunca
les vienen solos, la feroz competencia chi-
na que soportan nuestros fabricantes, que
algo se había aliviado con las trabas adua-
neras que últimamente se le impusieron a
tan afanoso país, con esta tendencia mo-
netaria tales trabas van a resultar, como se
diría al nuevo estilo eufemístico de nues-
tro actual Gobierno, “pequeño obstáculo
perfectamente superable y superado”. Pa-
ra los chinos, claro.

Este trajín de mercado y mercadeo, de
dólares y euros, casi sin darnos cuenta, de
modo inapreciable, nos va cambiando las
más habituales maneras de nuestro vivir
cotidiano, el grado de estima que hasta
hoy dábamos a nuestras cosas y hechos,
el arraigo de los hábitos, las formas de ver,
sentir y valorar nuestro entorno... y nues-
tra vida. Ya no son iguales que antaño ni
las fiestas de San Bonifacio ni tomarse una
cerveza en un bar ni ir al cine ni comprar-
se una casa ni tener un hijo. Básicamente
continuamos haciendo casi las mismas co-
sas que antaño... pero no es lo mismo.

En verdad hoy nada es importante al
estilo de ayer, todo cada día es más relati-
vo, y nosotros más adaptables, adaptados
y sumisos a nuestras posibilidades de sub-
sistencia, menos exigentes con caprichos
que ayer creíamos derechos consuetudi-
narios y hoy perfectamente innecesarios.
Todo como debe ser y corresponde a este
nuevo estilo de vida y costumbres que los
nuevos tiempos nos van imponiendo sua-
vemente, casi de forma insensible.

Muchas veces uno mismo, si consigue
pararse y reflexionar, se asombra de su
propia capacidad de evolución y de
aguante, al igual que la de los colectivos
ciudadanos, para adaptarse al ritmo que
suena la música económica. (De vez en
cuando igual sería bueno no ser tan relati-
vistas y rebelarnos, digo yo. Pero ¿hacia
dónde dirigir la rebelión?).■

JR.

TIEMPOS DE ADAPTACIÓN

YERBABUENAYERBABUENA

NO
Ante las inminentes fiestas de
moros y cristianos, hacemos
un llamamiento a todos los
festeros/as para que no con-
viertan las calles por dónde

transcurren los actos y las zonas en dónde se ubican
los cuartelillos, en basureros. Los vasos y envases de
plástico, además de otros artículos desechables se de-
ben depositar en las papeleras y/o contenedores. De
esta forma, ofreceremos a los visitantes un mejor as-
pecto de la ciudad. Desde esta sección, dejamos pa-
tente nuestro NO más contundente a los que con su
falta de civismo convierten, a su paso, las zonas públi-
cas en estercoleros. Fiesta y limpieza vial, son perfec-
tamente compatibles. Porque, no olvidemos que las
calles pertenecen a todos/as, seamos o no festeros/as
y todos/as somos, en definitiva, contribuyentes. 

DE MÍ A TÚ
Joaquín Pina Vicedo

Clara M.ª Alba

SI
Un año más, SÍ al altruis-
mo con que numerosos
ciudadanos/as trabajan en
pro de las fiestas más rele-
vantes de la localidad. Es

un ejemplo a seguir, en otras parcelas.
Cultura, deporte, sanidad, medio ambien-
te, etc, carecen de un mayor número de
voluntarios tan entregados como los que
trabajan para las fiestas de moros y cristia-
nos, a cambio de nada. Desde esta publi-
cación instamos a los ciudadanos/as a que
imiten a los festeros/as que dedican, tras
su jornada laboral, su tiempo y su esfuerzo
en pro de estos festejos que cada año se
realizan gracias a la entrega altruista de al-
gunas personas.
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Ésta ruta es un Petrer-Catí-Petrer estric-
tamente “petrerí”, sin tocar para nada
Castalla. Empezamos, como tantas otras
veces, en la fuente del Guirney. Carretera de
Catí. Llegamos a la cantera (2,4 Km).
Pasamos por el Molí la Reixa (3,90 Km).
Encontramos el indicador de Rabosa (7,35
Km.) a nuestra derecha y el del Xorret de
Catí, hacia nuestra izquierda, seguimos por
ahí. Encaramos la subida a la casa del
Pantanet, descendemos rápidamente y
vadeamos la rambla del Badallet, la que baja
desde Catí hasta el mismo Pantanet. 

Aquí (8 Km.) se inicia una subida por
asfalto de dos kilómetros y bastante exigente.
Dosifiquémonos: mucho plato pequeño,
recuperaciones en los descansillos y un
puntito de reserva para el último medio
kilómetro sin tregua. A la izquierda nos
acompañan las peñas de la crestería. Id con
cuidado los fines de semana, ya que hay una
considerable circulación de vehículos a motor.
Si lo haceis en grupo, poneos en fila india y
respetad el ritmo de cada uno. Casi
coronandos los dos kilometros nos
encotramos a nuestra izquierda el pico del
Frare: con una mirada especial e imaginativa
vereis la misma capucha y el cuerpo erguido

del religioso. Aunque “frares” orográficos hay
muchos  a lo largo de nuestra geografia
montañera.

UN BREVE TRAYECTO LLENO DE
SORPRESAS

Abandonamos la carretera de Catí y
cogemos un camino que sale a nuestra
derecha (8,1 Km). Iniciamos un suave y bello
descenso entre pinos —¡ojo con las ramas!—
que se va haciendo cada vez más trialero

hasta llegar al final (10,5 Km) que quiebra
bruscamente a la izquierda y se convierte en
absolutamente técnico. Los que no esteis
muy puestos en este tipo de vías, bajad de la
bicicleta cuando la cosa se ponga fea. Una
vez culminado el descenso llaneamos por la
senda que discurre por un paraje de antiguos
bancales ganados definitivamente por los
matorrales y pinos de toda especie. El lugar
tiene su encanto.

Giramos a la izquierda (10,84 Km) y
encaramos hacia una junquera. Estamos en
la rambla del Badallet, la misma que ha-
bíamos cruzado en el momento de inciar el
ascenso de 2 km hacia Catí. En suave subida

vamos por un camino que bordea un
conjunto de antiguos bancales —“foieta”—
de belleza un tanto decadente. Junto a los
diversos matorrales, carrascas, florecillas
primaverales y hierbazales se ven arboles
secos, generalmente chopos, o corroidos por
algún hongo. No hace mucho tiempo, una
constructora desaprensiva intentó una
operación urbanizadora en esta zona que, por
suerte, fue detenida por el  Ayuntamiento del
municipio.

EL CASTAÑO DE INDIAS
Una hilera de chopos secos que solo valen

para leña nos tapa a duras penas la magnífica
vista del gran árbol monumental de Catí: el
castaño de Indias. Abandonamos el camino
girando a nuestra derecha y llegamos a él
(11,5 Km): empieza el espectáculo. El castaño
de Indias está en el centro de un bancal, tiene
unos 7 metros de altitud, un tronco poderoso,
y en el corazón de la primavera, entre el 15
de abril y el 15 de mayo, está cubierto de
unas enormes florescencias que lo hacen todo
un prodigio de la naturaleza. Si haceis la ruta
en ese periodo no os arrepentireis. Bajad de la

bicicleta, admiradlo en silencio, de cerca, a
distancia, desde abajo, desde donde están los
chopos muertos, mirad entre sus flores el
paisaje que os rodea: el pico del Frare, el
Despenyador… Disfrutad. En otras épocas del
año, sobre todo cuando conserva sus hojas,
tambien vale la pena verlo, pero no hay
punto de comparación con la eclosión
primaveral.

…Y LOS RESTOS DEL POZO DE NIEVE
En un bancal en alto al sur del castaño se

halla el último, quizás tambien el único, pozo
de nieve —cava— que hay en el termino
municipal. Se encuentra en un estado
lamentable. El propietario no ha hecho nada
por conservarlo y las autoridades respon-
sables del patrimonio tampoco: ¡Una
auténtica vergüenza! Una pequeña actuación
hace unos años hubiese bastado para

conservarlo. Ahora, aunque no imposible, la
restauración sería mucho más costosa.
Visitadlo, observadlo y ved en él un
monumento al trabajo y el sentido de
integración medioambiental que tenía la
gente en otros tiempos y la poca sensibilidad
y actitud ignominiosa que tienen los políticos
actuales ante monumentos de la arquitectura
popular rural como éste.

LA CASA DE LA ADMINISTRACIÓN
Cumplidas  las correspondientes visitas,

nos dirigimos desde el castaño al camino y
ascendemos por la casa de la Administración,
antiguo “mas” desde donde se regentaba la
finca más grande de Catí. Otra ignominia
más de la escasa capacidad de gestión que
tienen las autoridades en relación al
patrimonio rural. Pasamos entre el mas y
cinco hermosos pinos que brindan su sombra
al que fuera uno de los más bellos rincones
rurales de Petrer. Seguimos por un camino
amplio, pasamos cerca de una roulotte y
bordeamos unas cintas de plástico que
intenta impedir el acceso de vehículos a la
Administración y giramos a la derecha (11,88
Km). El camino se deteriora un poco más y
volvemos a girar a la derecha (12,5 Km). En
el Km 12, 75 pasamos entre dos sendas, la
de la izquierda asciende a la ermita —
siempre es una visita agradable— y la de la
derecha conduce al pozo de nieve, el castaño
y la Administración, donde acabamos de
estar.

En el Km 14,62, justo al lado de un
indicador múltiple, se incia un descenso
pedregoso, con rocas y surcos. Este es un
viejo camino ya conocido en subida a Catí.
Conviene ir con cuidado y, si el paisaje nos
resulta atractivo, detenernos para observarlo:
muchos pinos enmarcados en la línea del
horizonte por la impresionante cara norte de
la Silla del Sit.  

Llegamos al asfalto del camino que
asciende a Rabosa (17,55 Km) y giramos a
la derecha. Enlazamos con el cruce de la
carretera de Catí (18 Km) y giramos a la
izquierda desde donde inciamos un
descenso familiar a los “biquers” de Petrer:
la Algurrama, a nuestra derecha, la Foia
Falsa, el Molí la Reixa, la Pepiosa, la
cantera y Petrer. Estamos en la rotonda del
Guirney. Hoy hemos cubierto un poco más
de 25 Kms. y ha sido una vuelta que,
aunque en cierto modo repetida, nos ha
aportado como novedades un esfuerzo
especial (la cuesta asfaltada de la carretera
Petrer-Catí-Castalla) y conocer un hermoso
rincón de Petrer: la “foieta” que une el
barranco del Badallet con el castaño de
Indias, las ruinas del pozo de nieve y la
Administración. ■

Rutas de BTT para todos y todas

Un Catí primaveral
E. MARTÍNEZ RICO

Detalle del Castaño de Indias.

Restos del pozo de nieve.

Casa de la Administración.

Pico del Frare.

Foieta.

Castaño de Indias.

Detalle del Pico del Frare.
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En febrero de este año, la So-
ciedad de Cazadores de Castalla
realizó una batida de jabalíes,
muflones y arruís con la partici-
pación de cien puestos, cien es-
copetas y sus respectivas realas
de perros. La cacería estaba
convocada en los límites munici-
pales de Castalla y Petrer, en las
partidas de la Serra del Frare,
Casa Castalla, les Fermoses y Alt
de Peret. La noticia saltó a los
medios de comunicación diez
días antes de la batida y no apa-
recía anunciada en la web de la
Federación de Caza, lo cual es
síntoma de la preocupación y
temor con el que actuaron los
cazadores convocantes, sabedo-
res del rechazo de estas cacerías
entre la ciudadanía del Vinalopó,
y más en concreto en Petrer.

El Ayuntamiento de Petrer
aprobó una moción a iniciativa
de EU, de la cual sólo quedó
una petición a Conselleria para
que no se realicen estas batidas
y, en concreto para la cacería del
3 de febrero, no cazar arruís,
que es lo que finalmente se des-

autorizó. Es un primer paso, pe-
ro hace falta acelerar la marcha
para que no se cacen muflones,
zorros, jabalíes o cualquier fau-
na mayor con este método de
batida indiscriminada y masiva.

Tras la cacería, que sí se reali-
zó, no se han tenido noticias de
su desarrollo.

La prensa local se ha olvidado
de ello, lo cual no es buen sínto-
ma pues se escatima a la opi-
nión pública un tema de vital
importancia hoy día, como es el
estado de nuestro ecosistema y
las actuaciones contra él.

No hemos de olvidar que es-
tas batidas se vienen realizan-
do regularmente todos los
años, con una caza indiscrimi-
nada, aunque a finales de 2006
se suspendiese in-extremis por
la destacada presencia social
del vecindario de Petrer y Elda.
Aunque la Federación de Caza
declaró hace unos meses que
no volvería a realizar estas ca-
cerías en Petrer, vemos que sí
lo hacen entrando por la puer-
ta falsa de municipios vecinos.

Hacen trampas. Además, como
ya he dicho, sin publicidad y
con alevosía, ya que la Socie-
dad de Cazadores de Castalla
conoce la conciencia ambiental
manifestada por la ciudadanía
de Petrer ante el alto valor eco-
lógico de nuestro ecosistema.

A la hora de analizar estas
batidas hemos de tener presen-
te que las especies de fauna cir-
culan por los diversos montes y
montañas del conjunto forma-
do por las sierras del macizo del
Maigmó y del Cid. No conocen
fronteras, ni límites territoriales
que nos hemos inventado las
personas. Así, que tal montería,
aunque administrativamente se
dijo que iba a ser realizada en
término municipal de Castalla,
afectó a todo el conjunto mon-
tañoso, un medio biofísico in-
terconectado e integrado. No
vale decir que maté el muflón
al otro lado de la raya, en tér-
mino de Castalla, pues lo im-
portante es la batida y el exter-
minio que causa. Además, ni
los mismos cazadores que ha-
bían pagado por los puestos ni
los forestales que tenían que
señalizar y vigilar la zona de ca-
za, al ser ajenos a estas monta-
ñas, sabían con exactitud dón-
de se encontraban.

Por ello, desde una política
verde y seria, el Ayuntamiento
de Petrer ha de tomar la inicia-
tiva y ser parte activa en la

protección de este valioso eco-
sistema. No puede inhibirse de
este trascendental tema para el
medio ambiente y la cultura cí-
vica. Y debe aplicarse Pepa Vi-
llaplana, Concejala de Medio
Ambiente de Petrer, en frenar
estas graves manifestaciones
violentas de las batidas de
caza, actuando administrativa-
mente al amparo de la Ley de
Caza 13/2004, y promoviendo
el desarrollo del marco legal y
de gestión del paraje protegi-
do de las sierras del Maigmó y
del Cid. No podemos esperar
años, incluso una década como
le ha ocurrido a otros paisajes
y parques protegidos, para
construir el órgano rector y
elaborar su plan de ordenación
de recursos naturales. Dentro
de esa figura paisajística debe
de incluirse la planificación y
regulación de las especies de
flora y fauna con el objetivo
claro de favorecer la biodiver-
sidad entre nuestros ecosiste-
mas. Un plan de usos de nues-
tras montañas imprescindible,
quedando excluidas todo tipo
de batidas. Una gestión y con-
trol serios que deben recaer en
equipos científicos y en una
activa política ambiental de
Pepa Villaplana a favor de una
gestión integral de estas mon-
tañas, apreciadas, reconocidas
y muy valoradas por la ciuda-
danía de la comarca. ■

Arruís, muflones y
jabalíes en el paisaje
protegido

CARLOS ESTEBAN DE LA RUBIA
L@s Verdes de Petrer-Elda

FIRMAS colaboradoras
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Solamente fijándonos un pelín
nos percataremos de cómo se ter-
giversa y desnaturaliza la función
política. La función política tiene
como finalidad organizar la socie-
dad, evitar y solucionar los proble-
mas derivados de la vida social,
complejo acontecimiento inevita-
blemente conflictivo. Lo básico, lo
angular, lo que requiere atención
primaria es el fenómeno o aconte-
cimiento social. Lo político es se-
cundario o instrumental. Pues
cuando lo secundario se convierte
en principal, se está adulterando la
razón de ser de la actividad política
y el resultado de esta alteración no
puede ser bueno para el colectivo.

Recuerdo en la legislatura pasa-
da el grandilocuente y desmesura-
do interés que los políticos le dieron
al cambio de estatutos en diversas
comunidades autónomas. Falso. A
la sociedad este tema le traía al pai-
ro, ahora bien, para la clase política
era de importancia vital. Vital sobre
todo para sus sueldos y futuro, no
para el Pueblo que apenas fueron a
votarlos.

En estos momentos, si nos ate-
nemos a los medios de comunica-

ción, lo que le preocupa al País es
el próximo congreso del PP, cómo
se están repartiendo la tarta los
mandamases y mejor posicionados.
No preocupan las mejores reformas
en la estructura y organigrama de
este partido, qué va, lo que interesa
es quién va a tener el poder. Y co-
mo todo ello da pie a sensacionalis-
mos periodísticos, radiofónicos y
televisivos por el morbo de si Rajoy
puede o no con Aguirre y qué hará
Gallardón, si se pelea o arrejunta,
pues ale, a hablar de política. Mien-
tras los precios de los alimentos bá-
sicos suben escandalosamente, el
petróleo no hay quien lo pare y
aquí nadie habla del problema
energético, del agua donde dije di-
go diego, el paro se duplica, y así
sucesivamente. Y el Pueblo entre-
tenido con lo político. Los políticos
(siento mucho decirlo porque bas-
tante desprestigiados están ya para
que los critiquemos pero no hay
más remedio) han convertido el
medio en fin y lo que más les preo-
cupa es continuar en la poltrona.

Recuerdo tristemente el reciente
caso de la niña Mari Luz Cortés. Un
acontecimiento que, con razón, si-

gue alterando la vida social y es
motivo de escándalo al evidenciar
imperfecciones imperdonables de
nuestro sistema judicial, dando a
pensar con razón a la opinión pú-
blica que de haber funcionado co-
rrectamente las estructuras de la
Justicia española tal vez Mari Luz
no habría sido asesinada. De inme-
diato los políticos pusiéronse a bus-
car funcionarios culpables de los fa-
llos cuando estaba claro que los
principales culpables eran ellos mis-
mos. ¿Cómo podemos explicarnos
que en el siglo de las comunicacio-
nes los juzgados españoles funcio-
nen como funcionaban en el siglo
XIX?, sin ordenadores y con mon-
tañas de legajos en los que se eter-
nizan y pierden los asuntos. Esta es
la causa de que en un mismo edifi-
cio, en el juzgado 7 se presentaba
el asesino de Mari Luz cada quince
días por delitos que allí tenía pen-
dientes, y en el 8, es decir pared
mediana con el 7, este mismo indi-
viduo estuviese en busca y captura
por encontrarse en paradero desco-
nocido. Habráse visto absurdo más
grande. Pero veamos la contrapar-
tida, hagan una prueba: deje un
impagado al Erario Público en cual-
quier pueblo de España y compro-
bará cómo Hacienda localiza al in-
fractor esté donde esté, su mons-
truoso ordenador (creo que le lla-
man “Marta”) se pone en marcha,
cruza y recruza todas las informa-
ciones y datos que haya que cruzar
y, zas!, te pillé. Claro, es que inver-
tir en Justicia no aumenta los ingre-

sos del Estado, pero sobre todo y
más importante, no da votos, aun
siendo prioritario e imprescindible
para la buena salud de una socie-
dad democrática. Invertir en Justi-
cia es un gesto demasiado genéri-
co, poco lucido. Lo que da votos es
buscar funcionarios culpables (que
no es que esta actuación no proce-
da, evidentemente que sí, pero que
no es la primera o principal causa
del mal) y presentarlos a la opinión
pública para que los linchen aun-
que luego el virus del mal siga into-
cable; lo que da votos es subven-
cionar sin mucha justificación a
unos u otros colectivos que le per-
mitan al político de turno lucir “su
gran interés” por ellos. Pero invertir
en Justicia... ya verán como se
aplaza pese a tamaño escándalo
como el de Mari Luz y otros más,
tan graves como éste, que diaria-
mente conocemos por los medios
de comunicación.

La función política no debía adul-
terarse y de ser ello inevitable que
fuese lo mínimo, porque de lo con-
trario ocurre lo que ocurre, asesinan
a Mari Luz o se secan unas tierras y
se paraliza el desarrollo de unos
pueblos o se rompe la convivencia
armoniosa de sociedades, cuando
muchas de estas desgracias podrí-
an evitarse. Y lo más grave: alterar
la función política anula las posibili-
dades de que nos gobierne el hom-
bre político y deja toda esta actua-
ción social de vital importancia para
el hombre de la política, perdiendo
así mucho rumbo. ■

FIRMAS colaboradoras

La función
política
JUAN RAMÓN MONTESINOS MÁÑEZ
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Debían quedarles rescoldos de
otros tiempos de aventuras, pues sin
pensarlo dos veces se montaron en
el Simca-1000 y se metieron entre
pecho y espalda los 650 kilómetros
que les separaban del Valle de Orde-
sa, en el Pirineo aragonés.

—¿Te acuerdas cuando tardába-
mos un día entero en llegar? —Le
preguntó el del volante, llegando a
Biescas.

—No me voy acordar, si casi es lo
que hemos tardado hoy en este tras-
to, y todavía no llegamos.

—¡Eh, sin insultar! Que mi coche
es muy sensible y, si se mosquea, en-
tonces sí que no llegamos. ¡No co-
rras tanto! Hoy Biescas y mañana

más. —Concluyó el de Elda.
A la mañana siguiente, Torla les

vio llegar muy temprano, pues eso sí
que lo tienen estos “Vinalopenses”,
madrugar sigue siendo la buena nor-
ma, para acometer con garantía
cualquier excursión en la montaña;
más todavía si ésta ha de desarrollar-
se en terreno de montaña media. En
el pueblo han de tomar el bus que
les lleve al Parque, ya que en época
de mucha afluencia de turistas, se
cierra el acceso a vehículos privados.
Son los primeros en subir. La nieve
adorna las fajas del Mondaruego, las
de Pelay y del Gallinero, hermosean-
do el paisaje. Nada más bajar del au-
tocar, el de Petrer volvió por la mis-

ma carretera que habían llegado.
—¿Dónde vas? —Preguntó el

otro.
—Al Tozal, sígueme y calla, Cor-

dons, pos sí que estém aviats —y
ambos retrocedieron por el asfalto
unos centenares de metros, hasta
encontrar el camino que señalaba el
Circo de la Carriata. El sendero enla-
za vueltas y revueltas y se empina
entre el exuberante bosque de ha-
yas. Amenazaba nevar, pero el sol
seguía brillando. Llevaban un buen
rato caminando a paso lento, contro-
lando la respiración, que es allí fresca
y pura.

—Fíjate que diferencia Bonifasi, ni
una sola pintada hemos visto en la
senda.

—¿Para qué? Responde el otro —
No hacen ninguna falta. Ya lo señala el
cartel al inicio del sendero.

—Pues eso digo yo. ¿Para qué nos
pintan en nuestro Vinalopó dos bro-
chazos, cada cien metros? ¿Se pen-
sarán que somos lerdos y olvidamos
las señales?

—Más tonto es el que pinta, que
pinta sin necesidad. Mira como aquí
no se permite a los absurdos ensuciar
el Parque

—Deberían tomar nota nuestras
autoridades municipales y castigar a
los desaprensivos que parecen disfru-
tar con la brocha y el bote, al tiempo
que insultan la inteligencia ajena. 

—Sí; hay molta chen atrasá. —Y
siguieron caminando.

La senda continúa subiendo hasta
llegar a la altura de la base del Tozal
de Mayo, emblemática cima cuya pri-
mera escalada a la cara Sur tuvo lugar
en 1957. Allí el sendero presenta,
además de la posibilidad de acceder a
la base del Tozal, continuar hasta el
umbral del valle de Salarons y desde
allí hasta los alejados pasos de la Bre-
cha de Rolando, en la frontera con
Francia o bien girar hacia la derecha
buscando los barrerones de roca.

—¿Y ahora qué? —Preguntó el el-
dense intrigado.

—Ahora nos vamos hacia el Circo
de Cotatuero por debajo del Galline-

Bonifasi y Montañerico

Un paseo 
por Ordesa

LEUNÁM TRESMA
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ro. —Lo recordaba bien a pesar de
los muchos años transcurridos, pues
fue siendo joven la última vez que vi-
no. 

Dicho y hecho, acometieron sin
prisa las últimas pendientes que ha-
brían de llevarles bajo los altos fara-
llones de roca. El sendero, de una
belleza majestuosa bordea el gran
contrafuerte en dirección al circo
contiguo. Estaban solos. Allí no lle-
gan los turistas que, como posesos,
se van todos valle arriba en busca de
las Gradas de Soaso y la cascada de
Cola de Caballo; el reclamo publici-
tario del valle.

—¡Che quin memória tens Bonifa-
si! Pero afluxa el pas que estic espen-
tolat.

—¿Qué tens, soñaguera? —Mon-
tañerico prefirió no contestar.

Comenzó a nevar, pero el sol se-
guía brillando y el espectáculo no
pudo ser mayor. Una manada de sa-
rrios, trotó por las escarpaduras al
sentir la presencia humana.

—Estos sí que están aquí tranqui-
los      —Se apresuró a decir Bonifasi.

—Cómo que éste es de verdad su
territorio —Lo dijo con intención y el
otro entendió.

El sendero sigue su recorrido bajo
las paredes del Gallinero, entre zonas
rocosas y complicados vericuetos, y
nunca vieron pintada alguna que
guiase el camino. Al dar vistas al Cir-
co de Cotatuero el deshielo magnifi-
caba la cascada que se precipita cien-
tos de metros al fondo del gran ba-
rranco.

—El montañismo es un arte que
hay que aprender, como el de la na-
vegación. ¿Acaso me meto yo solo
en el mar, no siendo marinero, sin

que éste me acompañe? ¡Pues eso!
—Afirmó el de Elda.

—Eso es lo malo Montañerico,
que siendo la gente ignorante de pe-
ligros, siguen la moda del turismo de
interior, orquestada por comercian-
tes, y senderos patrocinados por la
administración, en folletos a color
que resaltan bellezas y poco o nada
dicen sobre los riesgos. 

Ambos saben que es buena la va-
loración que hoy se hace de nuestras
montañas, por parte del ciudadano,
pero mala la gestión, que descansa
más en la empresa privada que en
las entidades montañeras; pues se-
gún parece, conviene olvidar que
fueron las únicas que se ocuparon de

la montaña antes de inventarse el
politiqueado nombrecito de ecología
que ha venido a servir más a los aspi-
rantes a poltrona, que al medio am-
biente. 

Resulta curiosa la larga lista de de-
nuncias sin resolver que existen en
los juzgados contra los propios res-
ponsables del cuidado medioam-
biental. Ello causa que las leyes ac-
tuales tiendan a proteger más a
quienes las dictan que a la propia
naturaleza. Nadie se extraña, pues
ocurre igual en hospitales y en todo
aquello que pueda tener detrás al-
guna responsabilidad subsidiaria. Es-
ta es la sociedad del miedo que he-
mos hecho.

—¡Como si los españoles no su-
piéramos ya aquello de “Hecha la
Ley, hecha la trampa”!

—Lo malo Bonifasi, es que ahora la
Ley se está convirtiendo, ella misma,
en una trampa donde se atrapa al dé-
bil ciudadano y se ocultan a los ver-
daderos culpables. Mira si no las mul-
tas absurdas por daños menores y la
impunidad en la que quedan los
grandes destrozos medioambientales.

—¿Qué quieres decir que la Ley es
una mierda?

—Según para quien. Seguro que a
los promotores de la cantera de la
Sierra del Caballo, la ley les parece
bien —Paró de nevar, pero también
el sol abandonó el valle. 

—Es cierto que nunca nieva a gus-
to de todos, pero ¡ya está bien! de
que el sol, alumbre sólo en beneficio
de unos pocos —No tardó Bonifasi
en sentenciar aquella conversación.

—Moraleja: La justicia que es len-
ta, no es justicia y beneficia siempre
al infractor. 

Frente a ellos, las Fajas de Pelay,
se extendían hasta el fondo del va-
lle de Ordesa. La Senda de los caza-
dores, mítica y preciosa, se dejaba
ver a tramos, ganando altura hacia
los pastos superiores. Caía la tarde
cuando ambos regresaron al parque,
dando por terminada una bella ex-
cursión y el propósito de pedir a
nuestras autoridades, para nuestras
tierras, el mismo respeto que existe
en los Parques Nacionales. Al fin y al
cabo, independientemente de su
grandiosidad y su belleza, lo que im-
porta es La Naturaleza. Si no la va-
loramos nosotros primero, nadie la
respetará después. 

Toc, toc, ¿Hay alguien ahí…? ■
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“Esta no es mi obra. Toda alabanza sea para Aquel que

nos da el conocimiento para ayudar a la humanidad”. 

EDWARD BACH

En el ecuador de la primavera la Natu-
raleza nos ofrece un sugestivo universo
floral que invade los parques, patios, jar-
dines y montañas. Esta exuberancia cro-
mática que llega, tras el largo invierno,
despierta nuestros sentidos. Y precisamen-
te, en este mes de mayo, el de las flores,
quiero hablarles de la extraordinaria y
efectiva terapia de las Flores de Bach. Un
método de sanación reconocido en el año
1976 por la Organización Mundial de la
Salud (OMS), basado en la utilización de
38 esencias florales (todas silvestres, ex-
cepto la vid y el olivo) descubiertas por el
doctor británico Edward Bach, un recono-
cido bacteriólogo, patólogo, inmunólogo
y homeópata, que combinó la compasión
por todos los que sufren, ya fueran seres
humanos o animales, con un profundo
amor a la Naturaleza, a los árboles y a las
plantas. Como suele ocurrir con los genios,
estaba destinado a caminar solo, pues al
principio de su investigación, pocos podí-
an seguir y comprender su inquebrantable
determinación. Dotado de una extraordi-
naria sensibilidad, descubrió que la esen-
cia energética de algunas flores y ciertos
árboles pueden ser útiles para equilibrar
las emociones humanas que él clasificó en
12 estados anímicos. Esta terapia idónea
para todo tipo de personas está especial-
mente recomendada para niños, mujeres
embarazadas, ancianos, bebés en edad de
lactancia y recién nacidos. Es un sistema
curativo que se toma por vía oral, útil,
sencillo, económico, eficaz y sin ningún
efecto secundario. En el Reino Unido, en
la mayoría de hogares existe un botiquín
con los remedios del doctor Bach que son
utilizados por todos los miembros de la fa-
milia en caso de accidentes, caídas, exá-
menes, exceso de trabajo y agotamiento,
nerviosismo, etc.

Edward Bach, nació el 24 de septiem-
bre de 1886 en Moseley, un pueblo situa-
do a unos cinco kilómetros a las afueras de
Birmingham, siendo el mayor de una fa-
milia compuesta por dos varones y una ni-
ña. Fue un bebé de salud delicada y requi-
rió muchos cuidados para poder superar
los primeros años de su vida. Al finalizar el
colegio a los dieciséis años, si bien mante-

nía la decisión de convertirse en médico,
decidió trabajar en la fundición Bach de su
padre, pues sentía que no podía pedir a
sus progenitores afrontar los gastos que
exigía la larga preparación de un médico.
Desde 1903 a 1906 trabajó en la empresa
familiar al mismo tiempo que ingresaba en
el Cuerpo de Guardia del Rey, en Worcer-
tershire, donde pudo dar rienda suelta a su
gran amor por los animales. En 1906, co-
menzó sus estudios de medicina en la Uni-
versidad de Birmingham, terminando su
formación en el Hospital del University
College de Londres en 1912. Un año des-
pués desempeñó tareas de médico inter-
nista y cirujano jefe en el citado Hospital
en donde tuvo a su cargo 400 camas para
heridos de la Primera Guerra Mundial, un
trabajo que le produjo un tremendo es-
fuerzo y tal agotamiento físico que se tuvo
que someter a una operación. Los ciruja-
nos le dieron tres meses de vida tras ex-
tirparle un tumor en el bazo, no obstante
se entregó de nuevo a su trabajo obser-
vando que pasaba el tiempo y se sentía
cada vez más fuerte, llegando a la conclu-
sión de que se debía a que su labor diaria
le hacía feliz y le inspiraba. Tras su total
recuperación renunció a su puesto en el
Hospital y abrió una consulta privada en
Harley Street, en donde se dedicó a tratar
a la gran cantidad de enfermos que iban a
visitarlo. Insatisfecho de los resultados que
observaba entre sus pacientes, se dedicó a
buscar otros métodos de curación. Co-
menzó a interesarse por la rama de la In-
munología y se hizo bacteriólogo en el
Hospital University College. Durante la
epidemia de gripe de 1918, recibió un per-
miso no oficial para inocular con sus vacu-
nas las tropas de ciertos campamentos
dentro del Reino Unido. Renunció al Hos-
pital antes citado para llevar a cabo inves-

tigaciones privadas en su propio laborato-
rio, en Nottingham Place de Londres. En
1919, ocupó el puesto vacante de patólo-
go y bacteriólogo en el Hospital Homeo-
pático de Londres en donde permaneció
hasta 1922, al mismo tiempo mantenía su
consulta privada, además de un pequeño
cuarto en donde trataba a los pobres. Pa-
ra el doctor Bach, la creencia de que el es-
tado mental podía tener un efecto directo
y muy poderoso sobre la salud física con-
firmó la experiencia cuando descubrió los
escritos de Samuel Hahnemann sobre ho-
meopatía y pensó que al fin estaba bien
encaminado hacia el tipo de tratamiento
natural que buscaba. En septiembre de
1928 descubrió el primero de los 38 re-
medios florales, Mimulo, durante un viaje
a Gales y dos años después, en mayo de
1930 a la edad de 44 años, cerró su labo-
ratorio y abandonó su prestigioso consul-
torio de Londres que le aportaba unos in-
gresos de más de cinco mil libras esterlinas
anuales. Repartió su extensa clientela en-
tre sus amigos médicos y se despidió (fue
lo que más le costó) de los miembros de
las logias masónicas a las que pertenecía
para trasladarse a un pequeño pueblo ga-
lés desde donde partía frecuentemente
para recorrer el país y estudiar la flora. En
Abersoch, a orillas del mar (en donde se
sentía feliz), perfeccionó el método solar
para la extracción de las propiedades me-
dicinales de las plantas silvestres. Durante
todo el invierno de 1930, Bach se dedicó
a tratar pacientes y a dar a conocer sus
descubrimientos mediante una serie de ar-
tículos. Dejó también en manos de su edi-
tor su manuscrito “Cúrate a ti mismo” del
cual apareció la primera edición en febrero
de 1931. En este libro explica cómo la en-
fermedad corporal puede derivarse de un
estado de ánimo negativo que acaba in-
terfiriendo en el equilibrio de la personali-
dad. En abril de 1934, se mudó al poblado
de Sotwell a una casita de campo llamada
Mount Vernon con un pequeño jardín (en
la actualidad es un prestigioso Centro de
Salud y Sanación). En el silencio armonio-
so de la Naturaleza, desarrolló todavía más
la meditación y su conocimiento interior
que le permitieron percibir las vibraciones
y propiedades de las flores curativas. Sus
herramientas fundamentales para la inves-
tigación no fueron alambiques, tubos de
ensayo o instrumentos de laboratorio, si-
no simplemente su poderosa intuición.
Después de enviar un manuscrito a sus
editores y a la Junta Médica General de
Londres acerca del método de tratamiento
y prescripción de sus remedios florales,
planeó una serie de conferencias. Su ma-
ravillosa vitalidad comenzó a decaer me-
ses después y en la noche del 27 de no-
viembre de 1936 murió mientras dormía,
tenía 50 años. (Habían transcurrido dieci-
nueve años desde que los médicos le pro-

nosticaran solamente tres meses de vida).
Fue como si su constante investigación le
hubiera proporcionado la chispa que le
mantenía vivo y una vez terminada, su vi-
da alcanzó un punto final de forma natu-
ral. Su generosidad era tal que al morir de-
jó pocas pertenencias personales. Apenas
tenía algo más de lo que llevaba puesto y
en cuanto a dinero sus colaboradores más
directos encontraron cincuenta libras es-
terlinas, parte de una herencia de cien que
había recibido hacía poco, habiendo pla-
neado usar este dinero para extender la
esfera de acción de su obra. Su falta de
codicia hicieron que fuera un hombre po-
bre desde el punto de vista material, pero
sus bolsillos nunca estaban vacíos frente a
una necesidad. Dicen los que le conocie-
ron que fue un hombre humilde, bonda-
doso, con un gran sentido del humor y de
extrema generosidad, con una personali-
dad sobresaliente y una comprensión in-
tuitiva de la naturaleza humana, dotado
de un poder personal de curación y de un
coraje inquebrantable, pero la descripción
verdadera de Bach, está contenida en una
sola palabra: naturalidad. Vivió su vida sin
ostentación, ni fingimiento y fue fiel a su
propia naturaleza. Con su ejemplo alentó
a quienes lo conocían a reconocer la gran-
deza y belleza que les eran propias. De
mediana estatura, espaldas anchas, pelo
rubio y ojos castaños, su intensa vitalidad
y vivacidad llamaban la atención donde-
quiera que se hallara. Sus facultades intui-
tivas y su muy desarrollada sensibilidad
del cuerpo y de la mente lo hacían, a ve-
ces, sufrir de modo intenso, dolores y en-
fermedades, que le otorgaban compren-
sión y compasión por sus pacientes. Sus
gustos eran simples y disfrutaba de las pe-
queñas cosas, amaba las aldeas campesi-
nas, organizar improvisados conciertos vo-
cales en la taberna del pueblo, trabajar en
su jardín, ayudar a los pescadores a arras-
trar sus botes, fabricar sus propios mue-
bles, explorar la campiña y los márgenes
del río en busca de nuevas plantas o flo-
res. Ha dejado escrito tres libros, el ante-
riormente citado y “Los doce curadores”,
así como “Líbrate a ti mismo” en los que
describe de forma sencilla y práctica la po-
derosa acción terapéutica de los 38 elixi-
res de flores y plantas cuyo proceso de
elaboración actual es similar al que él rea-
lizaba en la década de los años treinta en
la Fundación Bach, en la pequeña locali-
dad de Sotwell, actualmente un lugar de
peregrinaje para médicos, terapeutas, es-
tudiantes y personas fascinadas por la
obra y la vida de este investigador cuya la-
bor en bien de la humanidad va cobrando
mayor interés, setenta y dos años después
de que finalizara su investigación. ■

Documentación
“Los descubrimientos del Doctor Edward Bach. Las flores y su

poder curativo” de Nora Weeks. (Editorial Lidiun).

Las flores y 
su poder curativo

CONCHA ROMERO



05/2008 petrermensual 61

El mes de maig acabantet d’estrenar
ens porta, com sap tothom, les flors
(“Con flores a María que madre nuestra
es…”), la passió “santbonifaciera” i
“mora-i-cristiana” del Petrer profund i
notícies polítiques, socials, econòmiques,
culturals… de caràcter nacional i inter-
nacional: una ministra manant “¡fir-
mes!” al “glorioso Ejercito Español”;
Camps i un “señor de Murcia” —histè-
rics— demanant aigua per acabar de
destruir el territori fent urbanitzacions
salvatges, i Bush i el Papa (que tendre!
quina bonica parella fonamentalista que
fan!). No sé qué més. Açò ho escric a
mitjans d’abril. Maig, però, també ens
porta una commemoració —celebració,
record?— d’un mes ben determinat i
concret: el Maig francés del 68.

La cosa és que han passat 40 anys
d’aquella festa que semblava una revo-
lució, d’aquella revolució festera, de la
revolució que no passà de revolta, de
la vaga general que acabà renovant-li
electoralment —la por a la llibertat— el
poder al feixistoide de Gaulle un mes
després. Bé, feixista no, de dreta extre-
ma, ja m’enteneu. Per a feixista, el
“percal” nacionalcatòlic que teníem en
aquesta Espanya que enviava per fe-
rrocarril pasteres i pasteres d’emigrants
a l’Europa “culta, civilitzada, neta i fe-

liç”. I en eixes estàvem quan esclatà el
Maig del 68 a París.

Jo no sóc el “papá” d’Ismael Serra-
no, si de cas el tete xicotet que prou te-
nía per aquelles dates comprovant feliç-
ment que amb certs tocaments corpo-
rals no em quedava “cego” ni “espe-
cialment trastocat”, segons amenaçava
la doctrina moral de llavors. Ja sabeu,
Ismael Serrano, li demana al “progre
del papá” això de:

Papá, cuentame otra vez
ese cuento tan bonito
de gendarmes y fascistas
y estudiantes con flequillo,
y dulce guerrilla urbana
en pantalones de campana
y canciones de los Rolling
y niñas en  minalfa.
Papá, cuentame otra vez
todo lo que os divertisteis
estropeando la vejez 
a oxidados dictadores 
y  como cantasteis “Al vent”
y ocupasteis la Sorbona
en aquel Mayo Francés, 
en los días de vino y rosas.

El cas és que com que haurà molts
setciències que durant aquest dies ex-
plicaran en tots els mitjans de comuni-
cació des de “distintas perspectivas” el
Maig del 68, jo vaig a limitar-me a do-
nar-li la paraula als estudiants que

aquells dies li plantaren cara al poder i li
cantaren les quaranta. Si va servir per
alguna cosa aquella Revolució que aca-
bà segons els “analistas sensatos” en
pura revolta, “em sua un ou”. La cosa
certa és que va ser i ningú ens la podrà
arrabassar mai als que creiem que la lli-
bertat un la pren quan estima conve-
nient sense esperar que els altres li do-
nen permís. París, Maig del 68: molt
més que un mite.

LA IMAGINACIÓ AL PODER
La barricada tanca el carrer però obri

el camí // El dret de viure no es pidola,
es pren // Gràcies als exàmens i als
professors, l’arribisme comença als sis
anys // Decrete l’estat de felicitat per-
manent // Prohibit prohibir: la llibertat
comença amb una prohibició //  Un
únic cap de setmana no revolucionari
és infinitament més sagonós que un
mes de revolució permanent // Visca la
comunicació, caiga la  telecomunica-
ció! // El formigó armat educa la indi-
ferència // Tots som jueus alemanys //
“Viva Franco!” (un espanyol masoquis-
ta) //  No m’alliberen: ja ho faig jo //
Fronteres = repressió // L’escultura més
bella és la rajola de granit // Les jóvens
roges, cada vegada més belles //  Pren-
guem-nos seriosament la revolució, pe-
rò no ens prenguem seriosament a no-
saltres mateixos // Als exàmens, respo-
neu amb preguntes //  El carrer vence-
ra! // Viure contra sobreviure // Obli-
deu tot el que heu aprés, comenceu a
somiar // Descordeu el cervell tantes
voltes com la bragueta // El sagrat:
aquí està l’enemic // Jo fot la societat,
però ella m’ho torna ben bé, compte //

Civisme rima amb fascisme // Tenim
una esquerra prehistòrica // La volun-
tat general contra la voluntat del gene-
ral // No és una revolució, majestat, és
una mutació // Com més folle, més ga-
nes tinc de fer la revolució. Com més
faig la revolució, més ganes tinc de fo-
llar // No volem un món on la garan-
tía de no morir de fam es compensa
amb la garantia de morir d’avorriment
// El patriotisme és un egoisme de
masses // Professors, vostés ens fan en-
vellir // L’economia està ferida: que re-
bente! // Sigueu bruts, però ensucrats,
mai! // Sigueu realistes: demaneu l’im-
possible.

És la paraula escrita —pintada— dels
estudiants i estudiantes revolucionaris:
a brotxades, que no amb esprai, i als
murs de la venerable Sorbona parisina.

El cas és que…
Tras tanta barricada
y tanto puño en alto
y tanta sangre derramada,
al final de la partida
no pudisteis hacer nada.

Y bajo los adoquines 
no había arena de playa.

Tot ha passat a la història:
Queda lejos aquel mayo,
queda lejos Saint Denis
que lejos queda Jean Paul Sartre,
muy lejos aquel París.
Sin embargo, a veces pienso
que al final todo dio igual:
las hostias siguen cayendo 
sobre quien habla de más,
y siguen los mismos muertos
podridos de crueldad,
ahora mueren en Bagdad
los que morían en Vietnam.

…O no? ■

FIRMAS colaboradoras

Paris, maig del 68
40 anys de revolució jove i cultural

VICENT BROTÓNS. Universitat d’Alacant







05/2008 petrermensual64

Sugerencias

La antorcha de los Juegos Olímpicos corre
peligro, lleva un camino difícil que parece ser
que ha llevado a la organización deportiva a
estudiar la suspensión del periplo de la mis-
ma, aunque esto todavía está por determinar.
Gran parte del problema está en el Tíbet.

La antorcha  de la vergüenza no se anima
hoy a boicotear ni siquiera la ceremonia pese
a que lleva ya medio siglo de invasión en el
Tíbet, una región autónoma del sudeste de
China, aunque el porcentaje de religiosos ha
disminuido desde la invasión china. De he-
cho, inmediatamente después de que el par-
tido comunista formara el poder en China,
en 1949, comienzan a legar que el Tibet es
parte de China.

Pero no es tan fácil para China. El Budis-
mo más que una religión es una filosofía, un
conjunto de ideas y métodos que llevan a la
liberación del individuo de sus peores opre-
sores. Es una religión muy antigua y arraiga-
da, pues data de 600-400 años antes de
Cristo. Actualmente está extendida en Asia
Oriental y en grandes urbes occidentales,
como Barcelona.

Continuando con la Antorcha, el respon-
sable del periplo de ésta descartó la interrup-
ción del actual recorrido,  si bien esta deci-

sión corresponde a China, aunque también
dijo que lo preciso es que la antorcha salga
de la ciudad griega de Olimpia y recorra el
mundo hasta su llegada a Pekín. Los sabote-
adores causaron muchos incidentes al paso
de la Antorcha por Londres y París, y tam-
bién en otros sitios. De hecho, se está estu-
diando la posibilidad de que la antorcha lle-
gue a su destino apoyada por gente de paz.

¿Pero quién es la gente de la paz? Tres ac-
tivistas tibetanos  escalaron el puente de
Golden Gate con el fin de desplegar pancar-
tas, donde permanecieron más de tres días
colgadas. El Presidente francés, Nicolas Sar-
kozy, aclaró recientemente las condiciones
que deberá adoptar Francia para que pueda
acudir a la ceremonia inaugural de los Jue-
gos Olímpicos. 

Sé que los activistas nombrados, y algunos
políticos, intentan dar a conocer la represión en
la que viven los tibetanos, pero no comparti-
mos sus métodos. Es comprensible el que se
manifiesten pero de ahí a que quieran evitar el
recorrido nos parece excesivo. ¿Por qué tiene
que pagarlo el deporte y el acontecimiento?
Pienso en nuestra campeona alicantina Isabel
Fernández, que luchará lo indecible con el fin
de que la inauguración transcurra con normali-

dad, y luego en la
competición de judo,
ya que son muchos
años de espera y de
preparación para te-
ner la posibilidad de
subirse al podio. Pien-
so en ellos y espero
que estos juegos se
celebren en Pekín con
toda solemnidad, los
chinos saben hacerlo.

Los Juegos Olímpi-
cos (que se celebra-
ban en Olimpia, de
ahí su nombre, en
honor a Zeus) nacie-
ron en el año 778
AC y pervivieron du-
rante 3.000, hasta
que reaparecieron en
la modernidad. Pues
es este (precisamen-
te) el recorrido de la
Antorcha más ambi-
cioso de la historia
de los Juegos Olim-
picos, que también
son ganas de liarse.

Pero pase lo que pase, se celebrarán en Pe-
kín capital (sin lugar a dudas) del 8 al 24
agosto del 2008, y nos traerán de nuevo una
sincera competición de atletas de todos los
países (esperemos) sin discriminación racial,
ideológica o religiosa.

Así que nadie olvide al Tíbet, pero tampo-
co que el movimiento olímpico constituye el
mayor acontecimiento del mundo actual,
sobre todo para la juventud. Han sido más
de 100 años de Juegos Olímpicos los que
han hecho que el siglo XX, entre otras co-
sas, sea considerado como el siglo del de-
porte por excelencia. Yo veré esta edición
por la tele, cómodamente, y espero que us-
tedes también lo hagan y disfruten, y que
los problemas políticos no desvirtúen un
acontecimiento que siempre ha significado
unión e igualdad. 

En fin, todo esto es muy complicado, la
verdad es que para mi ha sido muy difícil el
poder conseguir los datos que os he facilita-
do y alguno será cierto y otros quizás no
tanto, pero tened en cuenta que me ha cos-
tado lo mío.  Vamos ahora con alguna receti-
lla de cocina que nos  “desemboire” de tan-
ta Olimpiada.

Hasta el próximo mes. Un abrazo.
Eufemia Payá

La Antorcha, camino accidentado
Es una receta muy sencilla y que os puede

servir para un entrante durante las próximas
fiestas.

Ingredientes: 6 pimientos rojos de tamaño
grande. 200 gramos de atún en escabeche. 25
gramos de mantequilla. Aceitunas. Perejil.
Vinagre  y un pellizco de sal.

Preparación: Ponemos a asar los
pimientos. Después quitamos la piel y las
semillas y también el corazón que tienen en
su interior (habréis de abrirlos por la  mitad).
Luego coged el atún y la mantequilla y mojad
ambos en el mortero, de modo que quede
como una pasta. Tomad una porción de ella,
cortad un trozo cuadrado de pimiento y lo
colocáis en el centro (yo lo enrollo formando
una especie de canalón). Haced lo mismo con
el resto de la pasta y los pimientos.

Colocad luego estos pimientos en una
fuente redonda unos al lado de los otros,
formando un círculo. En el centro poned las
hojas de lechuga y las aceitunas. Con perejil
picado espolvoread los pimientos y luego
rociarlo todo con un aliño de aceite, vinagre y
sal. Resulta un plato muy decorativo y
además fresquito para estas fiestas.

PIMIENTOS CONTINENTALES
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De esta manera tan gráfica explicaba la líder del PSOE, Pilar
Brotons, a su inseparable compañera de partido, Yolanda
Céspedes, quién corta el bacalao en el Partido Socialista.
Testigos presenciales aseguran que el tono empleado por Pilar
era de muy pocos amigos y supuso toda una advertencia ante
cualquier tentación o zancadilla de la otrora protegida del
defenestrado Vicent Brotons.  ■

EL PRESIDENTE DE LA U.F. DIRIGIRÁ 
EL PASODOBLE “PETREL” Y PREGONARÁ
LAS FIESTAS DE 2009

El Presidente de la Unión de Festejos de San Bonifacio Mártir,
José Andrés Verdú, será el encargado de empuñar la batuta y
dirigir a todas las bandas que participan en las fiestas de Moros y
Cristianos mientras se escuchen los sones del célebre y celebrado
pasodoble “Petrel”. Asimismo también será el encargado de
pronunciar el pregón de las fiestas de 2009. Según aseguran sus
colaboradores más cercanos y allegados, le ha cogido el gusto a la
duplicidad de cargos, vista la experiencia de este año en el que
ostenta la presidencia de la U.F. y al mismo tiempo es el capitán de
su comparsa. Según aseguran sus más íntimos, hasta última hora
tenía duda si ser pregonero o embajador moro. ■

SE OFRECE

CAZADOR
FURTIVO

COMO
GUARDA

FORESTAL
Mucha experiencia
en esperas nocturas

Especialista en
despistes y mentiras

TAMBIÉN
ASESORARÍA AL

CLUB DE CAZADORES
DE PETRER

SE PRECISA

CONFIDENTE
o en su defecto CHIVATO con experiencia

Mandar currículum con foto reciente a la Jefatura de la Policía Local

(sección de intrigas, denuncias y acosos)

SE OFRECE

ESCRIBANO

Para redactar
cartas

desafortunadas

Se asegura
polémica y
crispación

Total
confidencialidad

Apartado de
Correos:

cero mata cero
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